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Организация Объединенных Наций A/S-30/PV.4
	

Официальные отчеты Генеральная Ассамблея 
Тридцатая сециальная сессия 

4-е пленарное заседание 
Среда, 20 апреля 2016 года, 15 ч. 00 м. 
Нью-Йорк 

Председатель: г-н Люккетофт . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . (Дания)
	

Заседание открывается в 15 ч. 00 м. 

Пункт 7 повестки дня (продолжение) 

Общие прения 

Председатель (говорит по-английски): Сейчас я 
предоставляю слово министру юстиции Эстонской 
Республики Его Превосходительству г-ну Урмасу 
Рейнсалу. 

Г-н Рейнсалу (Эстония) (говорит по-английски): 
У нас не должно быть никаких иллюзий. Социаль-
ная проблема, создаваемая наркотиками, не умень-
шается, а только обостряется. В рамках нашего 
общего подхода мы должны эффективно реагиро-
вать на современные тенденции, существующие в 
связи с этой угрозой. Мы должны уделять больше 
внимания вопросам торговли наркотиками и их не-
законного оборота через Интернет и распростра-
нению новых психоактивных веществ. Глобальная 
политика в отношении наркотиков должна напра-
вить четкий и последовательный сигнал о том, 
что попытки нажиться на лицах, употребляющих 
наркотики, противоречат основным принципам 
человеческого достоинства. Одного факта распро-
странения наркотиков недостаточно для поддер-
жания идеи о том, что наркотики должны стать 
обыденным и общепризнанным аспектом будущего 
человечества. Наша моральная позиция должна за-

ным аспектом индивидуальной свободы и выбора. 
Причем мы также должны понимать сопряженные 
с ними риски и угрозы и рассматривать их как сред-
ство, быстро ведущее к полному подавлению воли 
личности. Я считаю, что заключительный доку-
мент (резолюция S–30/1, приложение), который мы 
приняли вчера, является важным шагом вперед в 
этом направлении. 

Эстония полностью поддерживает общую по-
зицию Европейского союза по этому вопросу. В 
Организации Объединенных Наций мы уделяем 
повышенное внимание защите прав человека, и в 
этой связи я хотел бы выразить сожаление по по-
воду нашей неспособности продвинуться вперед в 
контексте вопроса об отмене смертной казни и дру-
гих негуманных мер наказания за преступления, 
связанные с наркотиками. 

Через Эстонию пролегает один из маршрутов 
незаконного оборота наркотиков в Европе. В 2014 
году наше правительство приняло новую полити-
ку в области профилактики наркомании. Честно 
говоря, проблемы, с которыми мы сталкиваемся, 
отличаются масштабным и сложным характером. В 
нашей стране проживает слишком много лиц, упо-
требляющих наркотики путем инъекций, причем у 
нас также зарегистрирован один из самых высоких 
в Европе показателей смертности от передозиров-
ки наркотиков. У нас есть основания для гнева по 

ключаться в том, что наркотики не являются обыч- поводу сложившейся ситуации и для того, чтобы 

В настоящем отчете содержатся тексты выступлений на русском языке и тексты устных 
переводов выступлений на других языках. Поправки должны представляться только к 
текстам выступлений на языке подлинника. Они должны включаться в один из экземпляров 
отчета и направляться за подписью одного из членов соответствующей делегации на 
имя начальника Службы стенографических отчетов (Chief, Verbatim Reporting Service, 
room U-0506, verbatimrecords@un.org). Отчеты с внесенными в них поправками будут 
переизданы в электронной форме и размещены в Системе официальной документации 
Организации Объединенных Наций (http://documents.un.org). 
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занять твердую позицию и проводить честную по-
литику по этому вопросу. 

Нашей первоочередной задачей является про-
филактика, и в последние годы правительство зна-
чительно увеличило объем инвестиций в эту об-
ласть. Мы делаем упор на научно обоснованные 
меры, ориентированные на детей, семьи и школы, и 
мы должны продолжать профилактическую работу. 
Вторым важным аспектом в нашем подходе являет-
ся снижение вреда. Мы приступили к осуществле-
нию программ по обмену игл, метадоновой заме-
стительной терапии, применению налоксона и пре-
доставлению консультативных услуг. Мы считаем, 
что уменьшение вреда отвечает интересам всех из 
нас и никому не наносит ущерба. Третий аспект ка-
сается лечения. Нам предстоит пройти еще долгий 
путь в этом направлении. Мы изменили наше зако-
нодательство, чтобы включить в него альтернативы 
тюремному заключению и лечение для тех, кто в 
нем нуждается, и сейчас мы работаем над решени-
ем задачи по обеспечению доступного и качествен-
ного медицинского обслуживания по всей стране. 

Правоохранительные органы также призваны 
играть важную роль в нашей политике в отноше-
нии наркотиков. Правительство надеется, что по-
лиция сосредоточится на борьбе с организованной 
преступностью и на снижении уровня доступно-
сти самых опасных видов наркотиков. Государство 
должно оказывать помощь в тех случаях, когда она 
необходима, и выносить суровые приговоры тогда, 
когда это оправдано. Наш подход в будущем будет 
учитывать разумные меры, носить пропорциональ-
ный характер по отношению к употребляющим 
наркотики лицам и отличаться твердостью по от-
ношению к организаторам. 

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
я предоставляю слово министру юстиции Королев-
ства Таиланд Его Превосходительству г-ну Паибу-
ну Кумчая. 

Г-н Кумчая (Таиланд) (говорит по-тайски; 
устный перевод выступления на английский язык 
обеспечен делегацией): Прежде всего Таиланд хотел 
бы поблагодарить Генеральную Ассамблею за со-
зыв этой специальной сессии по мировой проблеме 
наркотиков, на которой признается важное значе-
ние международного сотрудничества в решении 
этой глобальной проблемы. 

Мы высоко оцениваем роль Комиссии по нар-
котическим средствам, которая является централь-
ным директивным органом Организации Объ-
единенных Наций по международному контролю 
над наркотиками. Мы поддерживаем деятельность 
Управления Организации Объединенных Наций по 
наркотикам и преступности (УНП ООН) в деле ко-
ординации и интеграции международного сотруд-
ничества в целях обеспечения эффективного осу-
ществления международной политики в области 
контроля над наркотиками, а также Международ-
ного комитета по контролю над наркотиками в деле 
контроля за осуществлением трех международных 
конвенций о наркотиках. 

Таиланд также приветствует принятие вчера за-
ключительного документа (резолюция S–30/1, при-
ложение), который стал предметом серьезных кон-
сультаций между государствами-членами, включая 
Таиланд. Мы вновь заявляем о своей привержен-
ности делу обеспечения эффективного осуществле-
ния трех конвенций о контроле над наркотиками. 
Мы придерживаемся сбалансированного подхода, 
который предусматривает сокращение как спроса, 
так и предложения. 

Таиланд присоединяется к позиции Ассоциа-
ции государств Юго-Восточной Азии по этому во-
просу. Мы не согласны с предложением легализо-
вать незаконные наркотики, поскольку существуют 
другие меры, или с декриминализацией серьезных 
преступлений. В то же время мы считаем, что нуж-
но обеспечить лечение и реабилитацию наркома-
нов, а не помещать их в тюрьму, и мы выступаем за 
выполнение Правил Организации Объединенных 
Наций, касающихся обращения с женщинами-за-
ключенными и мер наказания для женщин-право-
нарушителей, не связанных с лишением свободы 
(Бангкокские правила). 

Таиланд содействует осуществлению Руково-
дящих принципов Организации Объединенных 
Наций в области альтернативного развития, и мы 
признаем наличие взаимосвязи между альтерна-
тивным развитием и целями в области устойчиво-
го развития. Поэтому следует поощрять включение 
программ альтернативного развития в националь-
ные планы и стратегии развития. Программы аль-
тернативного развития можно также осуществлять 
в городских условиях, и они могут содействовать 
решению социально-экономических проблем. 
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Правительство Королевства Таиланд подтверж-
дает свою неизменную готовность и решимость 
бороться с проблемой наркотиков в «золотом тре-
угольнике», который является одним из крупней-
ших источников незаконных наркотиков в мире, 
что негативно влияет на другие регионы. Решение 
проблемы незаконной торговли химикатами– пре-
курсорами в «золотом треугольнике» является 
одним из моих приоритетов. Я настоятельно при-
зываю страны-происхождения сосредоточить вни-
мание на этой проблеме и совместно прилагать 
усилия для ее решения. Мы работаем на основе со-
вместного сотрудничества в субрегионе Большого 
Меконга в рамках нашего Плана «Безопасный Ме-
конг», ускоряя осуществление субрегиональных, 
национальных и оперативных планов действий по 
пресечению незаконной торговли наркотиками и 
их прекурсорами. Операция «Безопасный Меконг» 
принесла положительные результаты, и я благо-
дарен правительствам Китая, Мьянмы, Лаосской 
Народно-Демократической Республики, Вьетнама 
и Камбоджи за их решительную приверженность 
проведению этой операции и за ее поддержку. Я 
также благодарю правительство Австралии и УНП 
ООН за их неизменное сотрудничество и поддерж-
ку в этом плане. 

Наконец, Таиланд готов работать с междуна-
родным сообществом в целях смягчения риска, обу-
словленного мировой проблемой наркотиков. Такие 
усилия должны основываться на принципе общей и 
совместной ответственности и партнерства. Я был 
бы весьма рад, если бы потенциальные страны-до-
норы и международные организации сотрудничали 
со странами Юго-Восточной Азии в деле борьбы с 
мировой проблемой наркотиков. 

Председатель (говорит по-английски): Слово 
предоставляется министру здравоохранения Ли-
товской Республики Его Превосходительству г-ну 
Юрасу Пожеле. 

Г-н Пожела (Литва) (говорит по-английски): 
Я рад, г-н Председатель, присоединиться сегодня 
здесь к Вам и другим ораторам. Литва считает, что 
эта специальная сессия Генеральной Ассамблеи по 
мировой проблеме наркотиков дает международ-
ному сообществу важную возможность для обзора 
достигнутого прогресса и определения того, что 
еще предстоит сделать для эффективного решения 
этой проблемы. Поэтому Литва вместе со всеми го-

сударствами — членами Европейского союза (ЕС) 
активно участвовала в процессе подготовки данной 
специальной сессии, внося свой вклад и участвуя в 
выработке нашей общей позиции. 

Мы полностью присоединяемся к заявлению, 
сделанному ранее от имени Европейского союза и 
его государств-членов (см. A/S-30/PV.1). 

Признавая, что в решении мировой пробле-
мы наркотиков достигнут прогресс, Литва, тем не 
менее, сожалеет по поводу того, что эта проблема 
остается для международного сообщества одним из 
серьезных вызовов, и осознает, что для ее решения 
будет по-прежнему необходимо более широкое и 
эффективное двустороннее, региональное и меж-
дународное сотрудничество на основе принципа 
общей и совместной ответственности. Мы также 
считаем, что мы обязаны обеспечить эффективное 
сотрудничество между соответствующими струк-
турами Организации Объединенных Наций для 
разработки действенной политики в отношении 
наркотиков, обеспечивающей соблюдение прав че-
ловека и охрану здоровья населения, на основе на-
учных данных и передовой практики. 

Потребление наркотиков — это проблема для 
общественной системы здравоохранения. Необхо-
димо обеспечить лучшее понимание проблемы нар-
комании, а также более широкое признание того, 
что она является хроническим, но поддающимся 
лечению расстройством, обусловленным многи-
ми факторами, и что поэтому наши наркострате-
гии должны быть основаны на сбалансированном 
подходе к обеспечению прав человека и здоровья 
населения. Разрабатывая меры реагирования, мы 
обязаны ставить во главу угла интересы людей. Мы 
должны также обеспечить, чтобы широкий круг 
мер по сокращению спроса давал возможность при-
менять подходы, которые будут отвечать интересам 
уязвимых групп, а также будут дифференцирован-
ными и основанными на научных данных и будут 
позволять как можно лучше удовлетворять различ-
ные потребности этих групп. 

Мы полностью согласны с важностью обеспе-
чения более эффективного выполнения положений 
действующих договоров и политических деклараций 
о контроле над наркотиками, а также с необходимо-
стью осуществления положений Всеобщей деклара-
ции прав человека с целью применения сбалансиро-
ванного, всестороннего и комплексного подхода, в 
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рамках которого здоровье и благополучие являются 
центральными элементами политики борьбы с нар-
котиками, права человека поощряются и применя-
ется принцип соразмерности. Литва твердо убежде-
на в том, что успех зависит от политической воли и 
способности государств проводить в жизнь научно 
обоснованную политику и практику в соответствии 
с конвенциями. Согласно конвенциям о контроле над 
наркотиками, государства-участники обязаны обе-
спечивать, чтобы доступ к контролируемым нарко-
тическим и психотропным веществам с целью обе-
зболивания и смягчения страданий неоправданно не 
ограничивался, при понимании необходимости пре-
дотвращения злоупотреблений такими средствами, 
их нецелевого применения и утечки. 

Литва твердо убеждена в том, что права человека 
должны быть неотъемлемой частью любых мер реа-
гирования на проблему наркотиков. Поэтому мы счи-
таем, что применение смертной казни за преступле-
ния, связанные с наркотиками, противоречит между-
народному праву и духу конвенций Организации 
Объединенных Наций о контроле над наркотиками. 
Как и все государства — члены Европейского союза, 
Литва сожалеет, что положение о запрете смертной 
казни за правонарушения, связанные с наркотиками, 
было исключено из итогового документа специаль-
ной сессии (резолюция S-30/1, приложение), несмотря 
на постоянные призывы ЕС, некоторых государств, 
учреждений Организации Объединенных Наций и 
организаций гражданского общества. 

Сегодня мы сталкиваемся с новыми вызовами, 
такими как новые психоактивные вещества, но-
вые тенденции в незаконном производстве и новые 
маршруты наркоторговли. Мы также являемся сви-
детелями быстрой эволюции нового рынка, продажи 
и купли наркотиков через Интернет. Неправомерное 
использование легальных медицинских препаратов 
расширяется во многих странах. По нашему мнению, 
такие вызовы в контексте решения мировой пробле-
мы наркотиков требуют от всех заинтересованных 
сторон совместных ответных мер на национальном, 
региональном и международном уровнях. Учитывая 
тесную связь между предложением и спросом, необ-
ходимо, чтобы сектора правосудия и здравоохране-
ния сотрудничали в решении таких вопросов. 

Мы хотели бы воспользоваться этой возможно-
стью, чтобы вновь подчеркнуть важность привле-
чения гражданского общества и научных кругов к 

разработке, осуществлению и оценке стратегий со-
кращения спроса на наркотики на национальном и 
международном уровнях. Литва гордится тем, что 
на этой специальной сессии в состав литовской де-
легации официально включены несколько предста-
вителей неправительственных организаций. 

Эта специальная сессия предоставляет все нам 
важную возможность разработать и осуществлять 
научно обоснованные наркостратегии, которые ох-
ватывают основанную на фактах профилактику, ме-
дицинские мероприятия, включая лечение и меры 
по сокращению рисков и вреда, а также соразмерное 
вине наказание и укрепление оперативного сотруд-
ничества в борьбе с организованной преступностью. 
Научные данные ясно свидетельствуют о пользе для 
здоровья подходов, предусматривающих сокраще-
ние вреда, поскольку такие подходы предотвращают 
передозировку и передачу таких заболеваний, как 
ВИЧ, гепатит В и С. Они также весьма эффективны 
в плане снижения уровня преступности в общинах. 
Поэтому Литва играет в регионе ведущую роль в 
распространении специальных знаний и опыта, свя-
занных с современной практикой сокращения вреда 
от наркотиков, а также в разработке биологических, 
психологических и социальных подходов к наркома-
нам и затронутым этой бедой семьям. 

Путь к тридцатой специальной сессии был дол-
гим, и трудная работа еще не закончена. Мы все 
готовы прилагать усилия для достижения наших 
общих целей в контексте решения мировой пробле-
мы наркотиков путем укрепления сотрудничества 
на национальном, региональном и международном 
уровнях. В Литве мы намерены тщательно изучить 
представленные в итоговом документе новые идеи 
и рассмотреть выводы, которые мы сделаем на на-
циональном уровне, и изменения, которые нам сле-
дует внести в наши стратегии в области контроля 
над наркотиками. 

Председатель (говорит по-английски): Сейчас я 
предоставляю слово министру по делам обеспече-
ния безопасности продуктов питания и лекарствен-
ных средств Республики Корея Его Превосходи-
тельству г-ну Сону Мунги. 

Г-н Сон Мунги (Республика Корея) (говорит 
по-английски): Для меня большая честь выступать 
на этой специальной сессии, и я хотел бы выразить 
свою искреннюю благодарность всем присутствую-
щим за то, что это мероприятие стало возможным. 
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Международное сообщество глубоко привер-
жено борьбе с мировой проблемой наркотиков, 
начиная с принятия в 2009 году Политической де-
кларации и Плана действий по налаживанию меж-
дународного сотрудничества в целях выработки 
комплексной и сбалансированной стратегии борь-
бы с мировой проблемой наркотиков, и с тех пор в 
этом Плане был достигнут значительный прогресс. 
Расширились рамки дискуссий, предметом кото-
рых отныне не является только лишь контроль над 
преступниками. Новый подход является более дей-
ственным и сбалансированным, охватывает уязви-
мых членов общества, таких как женщины и дети, 
и поощряет образование и социальное обеспечение. 

Несмотря на эти достижения и неустанные уси-
лия Организации Объединенных Наций и между-
народного сообщества, мы постоянно сталкиваемся 
с новыми вызовами и угрозами. Например, широ-
ко распространен незаконный оборот наркотиков 
через Интернет, масштабы которого продолжают 
расти. Наблюдаются случаи злоупотребления нар-
котическими средствами, предназначенными для 
использования в медицинских целях. Все большее 
распространение получают новые психотропные 
вещества. В частности, резко расширились масшта-
бы торговли наркотиками через Интернет. Посколь-
ку незаконный оборот наркотиков через Интернет 
имеет трансграничный характер, для каждой от-
дельной страны решение этой проблемы в одиноч-
ку представляется крайне сложным. Я очень наде-
юсь на то, что эта специальная сессия даст возмож-
ность провести дискуссию и добиться прогресса в 
определении конкретных рамок сотрудничества, 
направленного на борьбу с таким оборотом. 

Что касается наркотических средств, применя-
емых в лечебных целях, то важно предотвращать 
случаи злоупотребления ими, одновременно содей-
ствуя их надлежащему применению. С этой целью 
в Корее мы разработали основанную на информа-
ционно-технологической инфраструктуре систему, 
предназначенную для мониторинга медицинского 
применения наркотических средств от начала до 
конца. Эта система позволяет нам отслеживать слу-
чаи разрешенного применения таких препаратов, 
начиная с их производства и заканчивая их распре-
делением, в том числе по рецепту. Мы готовы поде-
литься нашим опытом и знаниями, а также оказать 
техническую помощь в этой области. 

Корея как никогда раньше привержена оказа-
нию международному сообществу содействия в 
эффективном решении мировой проблемы нарко-
тиков. Мы будем и впредь тесно сотрудничать с 
международным сообществом, оставаясь его на-
дежным партнером на нашем общем пути к обеспе-
чению устойчивого развития, мира и гуманизма. 

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
я предоставляю слово министру иностранных дел 
Республики Беларусь Его Превосходительству г-ну 
Владимиру Макею. 

Г-н Макей (Беларусь): Принятие в 2009 году По-
литической декларации и Плана действий ознамено-
вали переход к более скоординированному стратеги-
ческому подходу к борьбе с мировой проблемой нар-
котиков на фоне усиливающихся взаимозависимых 
глобальных процессов. Мы положительно оцениваем 
деятельность Управления Организации Объединен-
ных Наций по наркотикам и преступности и Между-
народного комитета по контролю над наркотиками, 
направленную на активизацию международного со-
трудничества в этой области. 

Республика Беларусь, со своей стороны, яв-
ляется участником всех трех антинаркотических 
конвенций и полностью привержена принципам 
Политической декларации 2009 года. Мы создали 
в стране мощную институциональную базу, кото-
рая позволяет вести бескомпромиссную борьбу 
по пресечению незаконного оборота наркотиков и 
психотропных веществ. B последние несколько лет 
в Беларуси были приняты дополнительные меры, 
которые позволили в нашей стране оперативно за-
прещать оборот новых наркотических веществ, 
преимущественно психотропосодержащих. 

Однако какими бы эффективными ни были меры 
государства, серьезным барьером на пути распро-
странения наркотиков может стать тотальное непри-
ятие их обществом. Для этого важно формирование 
соответствующего мировоззрения. Поэтому в деле 
борьбы c распространением наркотиков мы исходим 
из необходимости поддержки семьи как базового 
социального института, играющего важную роль в 
воспитании и образовании детей и молодежи. 

Несмотря на достигнутый на глобальном уров-
не определенный прогресс в противодействии неза-
конному обороту наркотиков, проблему, к сожале-
нию, удается не решить, a лишь сдерживать. B этой 
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связи хотел бы обратить внимание на два момента. 
Во-первых, наркотики тесно взаимосвязаны c дру-
гими транснациональными угрозами — террориз-
мом, торговлей людьми, отмыванием денег. Поэтому 
успех в борьбе c любым из них зависит от общего 
прогресса в противодействии этим вызовам. Уве-
рены, что решение этой сложной задачи возможно. 
И для этого есть хороший инструмент — Повестка 
дня Организации Объединенных Наций в области 
устойчивого развития до 2030 года (резолюция Ге-
неральной Ассамблеи 70/1). 

Во-вторых, вызывает тревогу тенденция послед-
них лет, связанная со стремительным появлением 
новых психоактивных веществ. Эти вещества не за-
прещены основными конвенциями, но производят 
такой же сильный эффект при потреблении, как и 
«традиционные» наркотики. B этой связи хотел бы 
отметить всеобъемлющую резолюцию по этой про-
блеме, инициированную Австралией, Беларусью и 
Соединенными Штатами Америки и принятую на 
недавней пятьдесят девятой сессии Комиссии Ор-
ганизации Объединенных Наций по наркотическим 
средствам. Убежден, что осуществление резолюции 
поможет найти эффективные пути противодействия 
феномену новых психоактивных веществ. 

B заключение позвольте выразить надежду на то, 
что наше заседание придаст новый импульс усилиям в 
деле противодействия мировой проблеме наркотиков. 

Председатель (говорит по-английски): Сейчас я 
предоставляю слово заместителю министра по во-
просам международного сотрудничества и Иберо-
америки Королевства Испания г-ну Хесусу Грасии 
Альдасу. 

Г-н Альдас (Испания) (говорит по-испански): 
Прежде чем изложить позицию Испании по вопро-
су, который мы сегодня обсуждаем, я хотел бы вы-
разить наше полное согласие с заявлением, сделан-
ным вчера г-ом Мимицой от имени Европейского 
союза (см. A/S-30/PV.1). 

Я хотел бы прежде всего подчеркнуть твердую 
убежденность испанского правительства в полной 
действенности и полезности трех конвенций по кон-
тролю над наркотиками Организации Объединенных 
Наций как в плане охраны здоровья и благополучия 
наших народов, так и в плане создания эффективного 
режима, касающегося использования наркотических 
средств и психотропных веществ исключительно в 

медицинских и научных целях. Мы считаем, что кон-
венции представляют собой международные право-
вые рамки, которые, если их толковать с достаточной 
степенью гибкости, могут и впредь играть ключевую 
роль в решении проблемы наркотиков, как это и было 
задумано международным сообществом. 

Исходя из нашей оценки этих международ-
ных стандартов и положений, Испания выступает 
за сбалансированный подход, предусматривающий 
сокращение как предложения наркотиков, так и 
спроса на них, в основе которого будут лежать со-
вместные усилия международного сообщества, на-
правленные на достижение этой цели и предпри-
нимаемые на основе общей и совместной ответ-
ственности стран-производителей, стран транзита и 
стран-потребителей. 

Исходя из всего этого, я также считаю, что мы 
обязаны укрепить положения трех базовых конвен-
ций путем толкования их в свете других документов 
Организации Объединенных Наций, таких как Всеоб-
щая декларация прав человека, Международный пакт 
об экономических, социальных и культурных правах 
и цели в области устойчивого развития, в частности 
цель 3, касающаяся улучшения профилактики упо-
требления психоактивных веществ, в том числе злоу-
потребления наркотическими средствами, и лечения 
заболеваний, связанных с употреблением табака. 

Сохраняя последовательность в отношении це-
лей в области устойчивого развития и являясь лицом, 
ответственным за сотрудничество нашей страны на 
международной арене, я рад отметить, что Испания 
всецело привержена этим целям и совместно с дру-
гими многосторонними и национальными партнера-
ми разрабатывает такие программы сотрудничества, 
как Программа сотрудничества между Латинской 
Америкой и Европейским союзом в рамках политики 
в отношении наркотиков, способствующая поощре-
нию такого развития, в контексте которого тем, кто 
занимается выращиванием конопли, кокаинового 
куста или опиумного мака будут предоставлены аль-
тернативные средства к существованию. Нам извест-
но, что нищета и отсутствие моральных ценностей 
или надежд в молодежной среде в значительной мере 
способствуют сохранению и активизации незаконно-
го оборота наркотиков. 

Я хочу подчеркнуть, что мы, в Испании, придаем 
большое значение поискам альтернативных страте-
гий развития для тех групп населения, которые про-
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изводят прекурсоры для наркотиков. Такое развитие 
должно выходить за рамки простого уничтожения 
посевов этих культур. Однако для подлинного, дей-
ственного и устойчивого развития необходимо укре-
пление правовых и институциональных механизмов 
обеспечения верховенства права. Коррупцию, поощ-
ряемую сетями наркоторговли в качестве одного из 
способов извращения демократии и доведения лю-
дей до нищеты с тем, чтобы подчинить их своим ин-
тересам, удастся искоренить только благодаря бла-
гому управлению. Кроме того, мы убеждены в том, 
что в рамках любой нацеленной на развитие полити-
ки первостепенную роль в этом плане также играют 
женщины, являясь во многих случаях ядром семьи 
и проявляя заботу о детях, подверженных вредному 
влиянию употребления наркотиков. 

Это замечание возвращает меня к моему преды-
дущему упоминанию о связи конвенций Организа-
ции Объединенных Наций с принципами прав че-
ловека. Испания, которая безоговорочно выступает 
за отмену смертной казни, считает, что стратегии 
борьбы с оборотом наркотиков надлежит осущест-
влять на основе более строгого соблюдения прав 
человека и что в любых случаях и обстоятельствах, 
как о том говорится в итоговом документе (резо-
люция S-30/1, приложение) текущей специальной 
сессии, на которую мы все здесь собрались, наказа-
ния за оборот наркотиков в любых случаях должны 
быть соразмерны тяжести совершенных преступле-
ний. Поэтому, и в духе заявления с разъяснением 
позиции в отношении смертной казни, сделанного 
от имени Европейского союза (см. A/S-30/PV.1), я 
сожалению о том, что в итоговом документе не со-
держится вообще никаких упоминаний о смертной 
казни. Я также призываю те страны, которые все 
еще применяют высшую меру наказания за престу-
пления, связанные с наркотиками, изучить возмож-
ность объявления моратория на ее применение в 
качестве шага на пути к ее полной отмене. 

В тематику прав человека я также включаю по-
литику в области общественного здравоохранения, 
которая должна предусматривать оказание все-
сторонней помощи, охватывающей профилактику, 
лечение и уменьшение вреда, наносимого употре-
блением наркотиков или связанными с этим забо-
леваниями, как это было в период пандемии ВИЧ 
и в период ее затухания. В 80-е и 90-е годы про-
шлого века Испания сыграла роль первопроходца 
в плане принятия мер, нацеленных на снижение 

вреда, благодаря которым нам удалось преодолеть 
поразившееся нас в то время бедствие, вызванное 
употреблением героина. С учетом этого опыта Ис-
пания поддерживает меры подобного рода, даже 
в необычных обстоятельствах, которые могли бы 
сложиться в других странах, например, такие меры, 
как, отбывание наказаний, являющихся альтерна-
тивой тюремному заключению, что предполага-
ет применение не только наказаний, являющиеся 
альтернативой лишению свободы и отбываемые за 
пределами тюрем, но и лечение заключенных нар-
команов с тем, чтобы способствовать их полной ре-
абилитации и реинтеграции в общество. 

С другой стороны, нельзя игнорировать по-
рочные связи между сетями наркоторговцев и тер-
рористическими организациями, стремящимися 
к взаимной выгоде. Другими нежелательными по-
следствиями оборота наркотиков являются кор-
румпированность правоохранительных органов 
и отмывание денег, которые обедняют нас всех. 
Испания ведет бескомпромиссную борьбу на этих 
направлениях благодаря эффективным действиям, 
предпринимаемыми ее судебными органами и по-
лицейскими силами специального назначения. 

Я завершу свое выступление напоминанием о 
том, что в прошлом наша страна, подобно многим 
другим, страдала от ужасающего бедствия торговли 
наркотиками. К счастью, различные правительства 
Испании и общество в целом осознали, что пода-
вление организованных преступных группировок 
всегда должно осуществляться на основе полного 
соблюдения законов и принципов верховенства пра-
ва и что те, кто употребляют наркотики, являются 
больными людьми, которых нельзя наказывать за их 
страдания и которых, как больных, надлежит лечить 
социальными, психологическими и медицинскими 
методами и средствами и ни при каких обстоятель-
ствах нельзя наказывать тюремным заключением. 

Исходя из этого, мы сотрудничаем с много-
численными многосторонними и национальными 
субъектами и готовы делиться своим опытом и 
людскими и техническими ресурсами, имеющими-
ся у нас для этой борьбы, о приверженности кото-
рой международное сообщество заявило в рамках 
конвенций Организации Объединенных Наций, 
Управления Организации Объединенных Наций по 
наркотикам и преступности и других специализи-
рованных учреждений Организации. 
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Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
я предоставляю слово заместителю министра вну-
тренних дел Республики Замбия г-ну Джерри Чанде. 

Г-н Чанда (Замбия) (говорит по-английски): 
Сначала позвольте мне присоединиться к высту-
пившим до меня ораторам и отдать от имени нашей 
делегации должное Вам, г-н Председатель, за Ваше 
руководство работой этой специальной сессии. 

Наша делегация присоединяется к заявлениям, 
сделанным ранее представителем Таиланда от име-
ни Группы семи и представителем Уганды от имени 
Группы Африканских государств (см. A/S-30/PV.2) 
Мы также согласны с заявлением, с которым высту-
пил представитель Китайской Народной Республи-
ки (см. A/S-30/PV.1). 

Правительство Республики Замбия признает ве-
дущую роль Комиссии по наркотическим средствам 
(КНС) в качестве главного органа в системе Органи-
зации Объединенных Наций, вырабатывающего по-
литику в отношении связанных с наркотиками во-
просов, как предусмотрено в резолюции 58/8 КНС. 
В этой связи я хотел бы выразить признательность 
за информативный доклад Комиссии по наркотиче-
ским средствам, подготовленный ею к этой специ-
альной сессии по мировой проблеме наркотиков 
(см. A/S-30/4). 

Оборот наркотиков и злоупотребление ими 
по-прежнему ведут к серьезным социальным и 
экономическим издержкам, издержкам в области 
здравоохранения и в сфере безопасности человека 
в общинах повсюду в мире, несмотря на все более 
действенные усилия, прилагаемые мировым со-
обществом с целью пресечь производство, оборот 
и применение незаконных наркотиков. Замбии не 
удалось уберечься от негативного воздействия это-
го глобального бедствия, ибо злоупотребление не-
законными наркотиками и их оборот продолжают 
разорять семьи и целые общины. В связи с этим я 
хотел бы воспользоваться случаем, чтобы выразить 
нашу глубокую признательность за прилагаемые на 
глобальном уровне усилия к тому, чтобы обуздать 
потребление и оборот незаконных наркотиков. 

Если прежде территория Замбии использовалась 
только для транзита незаконных наркотиков, теперь 
тенденции изменились, и страна стала чистым по-
требителем таких наркотиков, как кокаин и героин. 
Потребление кокаина и других сильнодействующих 

наркотиков растет. Поэтому замбийское правитель-
ство через посредство своей Комиссии по обеспече-
нию соблюдения законов о наркотиках продолжает 
осуществлять программы снижения спроса на них на 
основе просвещения и информирования граждан об 
опасностях незаконных наркотиков, а также психо-
логического консультирования, лечения и реабили-
тации лиц, попавших в зависимость от наркотиков. 

Для того чтобы способствовать ранней профи-
лактике употребления наркотиков в молодежной сре-
де, правительство Республики Замбия включило во-
просы, касающиеся наркотиков и отмывания денег, 
в школьные программы начальных и средних школ, 
включая подготовку и выпуск дополнительных про-
светительских материалов о незаконных наркотиках 
и отмывании денег. Помимо этого, наше правитель-
ство начало осуществлять программу для молодежи, 
направленную на финансирование тех, кто стремят-
ся обеспечить молодым людям возможности в пла-
не создания ими своих собственных коммерческих 
предприятий и тем самым удержать их от увлечения 
незаконными наркотиками, такими как кокаин. 

Кроме того, правительство Замбии продолжает 
проводить периодический обзор законодательства 
в области контроля над наркотиками, чтобы прео-
долевать возникающие проблемы, угрозы и реалии, 
что обеспечит наличие комплексной и сбалансиро-
ванной стратегии борьбы с незаконными наркоти-
ками. Для того чтобы укрепить борьбу с отмыва-
нием денег и других преступлениями транснаци-
ональной организованной преступности, Замбия 
также создала, в рамках Комиссии по обеспечению 
соблюдения законов о наркотиках, Группу по рас-
следованиям преступлений, связанных с отмыва-
нием денег, которая расследует все преступления, 
связанные с отмыванием денег. 

Правительство Замбии считает три междуна-
родные конвенции о наркотических средствах и 
относящиеся к ним протоколы основой эффектив-
ного международного контроля над наркотиками 
и мер профилактики и подчеркивает важность ре-
ализации целей и задач, изложенных в Политиче-
ской декларации и Плане действий по налаживанию 
международного сотрудничества в целях выработки 
комплексной и сбалансированной стратегии борьбы 
с мировой проблемой наркотиков 2009 года. Мы под-
тверждаем, что эти международные документы над-
лежащим образом обеспечивают необходимое руко-
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водство и соответствующие подходы к преодолению 
мировой проблемы наркотиков. Хотя мы сознаем, 
что для борьбы с мировой проблемой наркотиков не-
обходимы сбалансированный и комплексный подход 
и декриминализация и легализация незаконных нар-
котиков, таких, как каннабис, подобные действия, по 
нашему мнению, противоречат духу трех междуна-
родных конвенций о наркотиках. 

Я хочу воспользоваться этой возможностью, для 
того чтобы приветствовать итоговый документ этой 
сессии (резолюция S-30/1, приложение) и с удовлет-
ворением отметить особое внимание, уделенное в 
этом документе правам человека, молодежи, жен-
щинам, детям и уязвимым общинам. Мы полностью 
поддерживаем рекомендации данного документа, 
особенно относительно необходимости укрепления 
базы знаний и возможностей политических деятелей, 
с тем, чтобы национальная политика в полной мере 
обеспечивала уважение прав человека, охрану здоро-
вья и благосостояния обществ и общин в целом. 

В заключение, я хочу повторить, что мировая 
проблема наркотиков остается одной из главных 
проблем международного сообщества и обусловли-
вает необходимость эффективного и более масштаб-
ного двустороннего и многостороннего сотрудниче-
ства, основанного на принципе общей и совместной 
ответственности, с целью эффективного устранения 
всех аспектов этого пагубного явления. Я также 
хочу подтвердить приверженность Замбии укрепле-
нию регионального и международного сотрудниче-
ства посредством обмена информацией, знаниями и 
передовым опытом, связанными с механизмами про-
филактики наркомании и ее лечением. 

Председатель (говорит по-английски): Слово 
имеет заместитель министра здравоохранения Ре-
спублики Польши г-н Марек Томбаркевич. 

Г-н Томбаркевич (Польша) (говорит по-
английски): Республика Польша полностью поддер-
живает приоритетные задачи в области профилакти-
ки наркомании, сформулированные в заявлении, сде-
ланном наблюдателем от Европейского союза (ЕС) от 
имени государств — членов ЕС (см. A/S-30/PV.1). 

Польша отмечает возможности, которые до-
кумент, подготовленный на пятьдесят девятой 
сессии Комиссии по наркотическим средствам в 
Вене (см. A/S-30/4) и на этой специальной сессии, 
создали для международного сообщества, заинте-

ресованного в осуществлении эффективной, осно-
ванной на правах человека и фактах политике в об-
ласти наркотиков. Польша также высоко оценивает 
тот факт, что большинство положений, предложен-
ных в резолюции S-30/1, направленной на повыше-
ние эффективности политики в области профилак-
тики наркомании, поощряет действия, основанные 
на реалистичной оценке глобального и региональ-
ного потенциала; гарантирует уважение культурно-
го, социального и экономического многообразия; и 
что в ней принимается во внимание необходимость 
сотрудничать и координировать действия, пред-
принимаемые наднациональными институтами и 
международным сообществом. 

Польша полностью согласна с тем, что принци-
пы политики в области профилактики наркомании 
необходимо основывать на решениях, выходящих 
за рамки узко понимаемой темы контролируемых 
веществ. Эти принципы необходимо рассматривать 
в контексте прав человека и взвешенно учитывать 
потребности в области общественного здравоохра-
нения и борьбы с преступностью, участие предста-
вителей научных кругов и гражданского общества 
в процессе анализа и формирование стратегий и 
планов действий, касающихся активного контроля, 
оценки риска, научных исследований и передового 
опыта. Мы выражаем нашу твердую убежденность 
в том, что в ближайшем будущем можно будет обсу-
дить на международном уровне проблемы отмены 
смертной казни или возможности осуществления 
программ снижения вреда для различных групп ре-
ципиентов, реализуемых в контексте деятельности 
в области профилактики, лечения и реинтеграции. 

В этом заявлении мы хотели бы осветить пробле-
мы в рамках программ в области наркотиков, которые 
мы считаем особенно важными. Мы полагаем, что по-
литика в области наркотиков должна быть частью ши-
роко понимаемой социальной политики, основанной 
на научных, нравственных и правовых принципах, 
в максимально возможной степени избавленных от 
идеологического или политического вмешательства. 
Политика в области профилактики наркомании также 
должна охватывать широкое понимание связанных 
с ней проблем и предусматривать участие институ-
тов, которые обычно занимаются общими вопросами 
здравоохранения, социальной политики и безопасно-
сти граждан, а не только лишь институтов, которые 
специализируются исключительно на вопросах борь-
бы с наркотиками. Мы также считаем, что, в контек-
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сте все более активных процессов глобализации еще 
большее значение приобретает необходимость со-
трудничества и скоординированных действий. 

Польша уделяет особое внимание новым психо-
активным веществам. Мы считаем, что эта проблема 
станет одной из самых серьезных проблем в обла-
сти общественного здравоохранения и безопасно-
сти в предстоящие годы. Мы также считаем, что в 
интересах обеспечения эффективного реагирования 
на трансграничный характер и глобальное распро-
странение новых психоактивных веществ нам необ-
ходимо системное и упорядоченное сотрудничество, 
а также координация действий на уровне Организа-
ции Объединенных Наций. Борьба с производителя-
ми психоактивных веществ редко приносит ожидае-
мые результаты, и опыт такой борьбы многих стран 
и международных институтов учит нас тому, что 
методы и программы, применявшиеся на протяже-
нии многих лет, неэффективны, поскольку они пред-
усматривают принятие пассивных мер реагирования 
и использование обременительных процедур. 

Поэтому необходимо инвестировать ресурсы 
в информирование общественности и в профилак-
тику. Установление персональной и корпоративной 
ответственности за использование наркотиков, дей-
ствующих на психику человека, будет невозможно 
без укрепления сотрудничества и координации 
действий с региональными и местными органами 
власти и неправительственными организациями 
(НПО). Поэтому, по нашему мнению, мы должны 
стремиться «примирить» две тенденции, не упу-
ская из виду международный контекст, активно 
разрабатывать принцип субсидиарности и инве-
стировать ресурсы в разработку местных норм по-
литики в области наркотиков, которые, в силу их 
«близости» к самим гражданам, обеспечивают наи-
лучшую возможность принятия оперативных и эф-
фективных мер реагирования на изменения ситуа-
ции с наркотиками и потребностей общества. 

Пример такого подхода приведен в Варшавской 
декларации второй Международной конферен-
ции 2016 года, посвященной стратегиям в области 
наркотиков, в которой подчеркивается важность и 
необходимость разрабатывать и координировать 
программы профилактики наркомании в городах. 
Польша также считает, что эффективное разреше-
ние и устранение проблем, вызванных наркомани-
ей в современном мире, были бы фактически невоз-

можны без участия всех ключевых сторон, включая 
членов международного сообщества, международ-
ные институты, национальные политические вла-
сти и представителей НПО. 

Председатель (говорит по-английски): Слово 
имеет заместитель министра государственной без-
опасности Социалистической Республики Вьетнам 
г-н Ле Куи Выонг 

Г-н Куи Выонг (Вьетнам)  (говорит по-
вьетнамски; текст на английском языке предостав-
лен делегацией): Вьетнам хотел бы приветствовать 
своевременную организацию этой специальной сес-
сии по мировой проблеме наркотиков в 2016 году. 
Вьетнам высоко оценивает принятие резолюции 
S–30/1 и твердо убежден в том, что этот всеобъем-
лющий документ служит важной вехой в подтверж-
дении решимости государств-членов и системы Ор-
ганизации Объединенных Наций бороться с миро-
вой проблемой наркотиков. 

В полной мере сознавая сложность и серьезность 
последствий наркотиков для здоровья, общества и 
развития, правительство Вьетнама проводит в по-
следние годы активную работу по осуществлению 
всеобъемлющих и сбалансированных стратегий 
и мер в целях предотвращения угроз, связанных с 
наркотиками. Вьетнам постепенно обновляет свою 
правовую систему и разрабатывает долгосрочные, 
среднесрочные и краткосрочные стратегии и про-
граммы по контролю над наркотиками в соответ-
ствии с положениями трех конвенций Организации 
Объединенных Наций. В 2000 году в силу вступил 
закон о профилактике наркомании и контроле над 
наркотиками, в который были внесены поправки в 
2008 году. Кроме того, в 2011 году была разработана 
национальная стратегия по контролю над наркоти-
ками на период до 2020 года и концепция развития 
на период до 2030 года. В 2000 году в целях обеспе-
чения эффективной межсекторальной координации 
деятельности в области контроля над наркотиками 
был официально учрежден национальный комитет 
по контролю над наркотиками. В 2013 году Нацио-
нальное собрание приняло новую Конституцию, в 
которой отдельная глава посвящена правам человека. 

Вьетнам считает, что нынешние глобальные 
рамки контроля над наркотиками, предусмотренные 
в трех конвенциях, должны оставаться краеуголь-
ным камнем международной системы контроля над 
наркотиками. Вьетнам разделяет долгосрочное ви-
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дение Ассоциации государств Юго-Восточной Азии 
(АСЕАН) и других стран, основанное на политике 
отказа от наркотиков и построении мира, свободного 
от наркотиков. Решения в области контроля над нар-
котиками должны быть сбалансированными с точки 
зрения сокращения спроса и предложения и сниже-
ния вреда благодаря принятию правоприменитель-
ных и социально-экономических мер по устранению 
коренных причин проблемы наркотиков, а также 
укреплению международного сотрудничества в об-
ласти контроля над наркотиками. 

Вьетнам придает большое значение таким пре-
вентивным мерам, как проведение информацион-
ной и просветительской деятельности в интересах 
повышения уровня осведомленности, а также до-
стижение консенсуса в целях обеспечения актив-
ного участия всего общества в программах и ме-
роприятиях по контролю над наркотиками. Кроме 
того, Вьетнам усовершенствовал свою систему 
учреждений по контролю над наркотиками от цен-
трального до провинциального уровня; повысил 
эффективность расследований и уголовного пре-
следования за преступления, связанные с нарко-
тиками; интегрировал альтернативное развитие в 
социально-экономические программы и програм-
мы по сокращению масштабов нищеты; а также мо-
билизовал ресурсы, необходимые для обеспечения 
контроля над наркотиками. Руководствуясь духом 
гуманизма, правительство Вьетнама предоставля-
ет широкий спектр услуг по лечению наркомании 
и оказанию соответствующей поддержки на основе 
различных типов лечения, включая консультатив-
ные услуги, меры по снижению вреда и содействие 
реинтеграции наркоманов. 

Несмотря на позитивные достижения, Вьет-
нам по-прежнему сталкивается с многочисленны-
ми проблемами. Во-первых, Вьетнам расположен 
в регионе, в котором совершаются все более се-
рьезные преступления, связанные с наркотиками. 
Во-вторых, возрастает число новых наркотиков и 
психотропных веществ, борьба с которыми требует 
необходимых технологий и опыта для обеспечения 
эффективного контроля. В-третьих, мы также ис-
пытываем нехватку ресурсов для предоставления 
наркоманам лечения и содействия их реинтегра-
ции. Для преодоления этих трудностей Вьетнаму 
требуется щедрая и эффективная помощь и сотруд-
ничество с партнерами и учреждениями Организа-
ции Объединенных Наций, в частности с Управле-

нием Организации Объединенных Наций по нарко-
тикам и преступности. 

Со своей стороны, Вьетнам хотел бы подтвер-
дить свою решительную приверженность тесному 
взаимодействию с международным сообществом, в 
особенности с АСЕАН, в деле глобальной борьбы с 
наркотиками. 

Председатель (говорит по-английски): Сло-
во имеет парламентский секретарь Министерства 
внутренних дел Латвийской Республики г-жа Эви-
ка Силиня. 

Г-жа Силиня (Латвия) (говорит по-английски): 
Для меня большая честь присутствовать здесь се-
годня. От имени Латвийской Республики позвольте 
мне поблагодарить бюро специальной сессии Гене-
ральной Ассамблеи за его усилия и все заинтересо-
ванные стороны за их вклад в подготовку итогового 
документа (резолюция S–30/1, приложение) и про-
ведение подготовительного процесса. 

Латвия полностью присоединяется к позиции 
Европейского союза (ЕС) и с удовлетворением от-
мечает включение ряда предложений ЕС в итого-
вый документ. 

Латвия является преданным сторонником сба-
лансированной и эффективной политики борьбы 
с наркотиками, основанной на научных данных и 
ориентированной на уважение прав человека и ох-
рану общественного здоровья. Мы сохраняем нашу 
приверженность конвенциям Организации Объ-
единенных Наций о контроле над наркотиками, 
которые лежат в основе борьбы с мировой пробле-
мой наркотиков. Мы считаем, что положения этих 
конвенций являются достаточно гибкими для учета 
самых различных мер по урегулированию между-
народной проблемы наркотиков в соответствии с 
национальными и региональными условиями. 

Наиболее оптимальный подход должен быть 
адаптирован к национальным особенностям, по-
скольку конкретные потребности каждой страны 
уникальны, и не существует единого для всех ре-
шения. Для Латвии одним из важнейших принци-
пов является уважение основных прав. В этой связи 
мы выступаем против смертной казни при любых 
обстоятельствах и без каких-либо исключений. Мы 
призываем те государства, в которых все еще сохра-
няется смертная казнь, ввести мораторий на приве-
дение в исполнение смертных приговоров в каче-
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стве первого шага на пути к отмене смертной казни. 
По мнению Латвии, принцип соразмерности дол-
жен применяться в отношении всех преступлений, 
связанных с наркотиками. К лицам, совершившим 
связанные с наркотиками незначительные правона-
рушения без применения насилия, следует приме-
нять альтернативны тюремному заключению. 

Латвия признает важное значение доступа к 
мерам по снижению риска и вреда. Эффективная 
политика борьбы с наркотиками должна предусма-
тривать сокращение спроса на наркотики, включая 
профилактику, лечение и снижение вреда, а также 
сокращение предложения, в том числе борьбу с пре-
ступлениями, связанными с наркотиками, действия 
по пресечению незаконного оборота наркотиков и 
международное сотрудничество. Латвия остается 
активным сторонником укрепления международ-
ного сотрудничества на региональном и глобальном 
уровнях в целях пресечения незаконного оборота 
наркотиков и его связей с коррупцией, терроризмом 
и другими формами организованной преступности. 
Мы приветствуем все рациональные инициати-
вы, направленные на укрепление всеобъемлющего 
практического трансграничного сотрудничества. 

Мы занимаемся устранением новых проблем и 
растущих угроз, таких как новые психоактивные 
вещества и использование Интернета в целях не-
законного оборота наркотиков. Мы уже добились 
прогресса в Латвии благодаря внедрению общей 
системы регулирования новых психоактивных 
веществ на основе европейской системы раннего 
предупреждения. В целях повышения эффективно-
сти мы также ввели временный запрет. 

Новые психоактивные вещества представля-
ют собой трансграничную проблему. Усилия по ее 
решению стали бы еще более успешными, если бы 
эффективные комплексные решения выполнялись 
на международном уровне. Мы не обязаны огра-
ничиваться одним единственным наиболее опти-
мальным подходом. Мы должны сочетать лучшие 
компоненты различных научно-обоснованных под-
ходов к поиску решений и уделять первоочередное 
внимание способам объединения рационального 
подхода к охране здоровья населения с эффектив-
ной политикой в области охраны правопорядка с 
учетом универсальных прав человека. 

Председатель (говорит по-английски): Я предо-
ставляю слово министру юстиции Республики Ита-
лия Его Превосходительству Андреа Орландо. 

Г-н Орландо (Италия) (говорит по-итальянски; 
текст выступления на английском языке представ-
лен делегацией): Присоединяясь к заявлению, сде-
ланному наблюдателем от Европейского союза 
(см. A/S-30/PV.1), мы также хотели бы высказать не-
сколько замечаний в своем национальном качестве. 

Решение мировой проблемы наркотиков явля-
ется одной из самых серьезных глобальных задач 
нашего времени. С момента вступления в силу кон-
венций о наркотиках и принятия в 2009 году По-
литической декларации мы накопили опыт, одна-
ко при этом появились новые проблемы. Поэтому 
мы должны скорректировать нашу внутреннюю и 
внешнюю политику путем укрепления проектов, 
уже доказавших свою эффективность, и модифика-
ции проектов, которые оказались неэффективными 
с учетом целей в области устойчивого развития. Я 
представлю серьезное резюме затрат и выгод, при-
сущих различным стратегиям на настоящий мо-
мент, без каких-либо идеологических оговорок. 

Эта специальная сессия является уникальной 
возможностью для повышения осведомленности 
о конечной цели конвенций о наркотиках: обеспе-
чение здоровья и благополучия человечества. Мы 
должны оптимально использовать гибкий характер 
этих конвенций, с тем чтобы осуществлять их бо-
лее сбалансированным, гуманным и эффективным 
образом, гарантировав полное соблюдение прав че-
ловека в рамках нашей политики по борьбе с нарко-
тиками и обеспечив ее подлинную ориентацию на 
защиту здоровья. 

Международное сообщество должно в полной 
мере признать употребление наркотиков медицин-
ской проблемой, а наркотическую зависимость — 
хроническим и поддающимся лечению многофак-
торным расстройством здоровья, страдающих ко-
торым необходимо лечить, а не наказывать. Наш 
подход должен быть прагматическим, а не идеологи-
ческим: он должен быть ориентирован на конкрет-
ные результаты и призывать государства проводить 
государственную политику, основанную на крите-
рии эффективности, а не демагогии. Человек дол-
жен быть в центре внутренней политики по борьбе 
с наркотиками. Мы должны гарантировать доступ 
к полному комплексу мер, включая меры в области 
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профилактики, лечения, снижения риска и вреда, 
восстановления, реабилитации и социальной реин-
теграции, уделяя при этом особое внимание жен-
щинам, молодежи, уязвимым группам населения и 
группам, недостаточно обеспеченным услугами, а 
также тем, кто находится в местах лишения свободы. 

Профилактика — это один из основных видов 
инвестиций, которые может сделать общество в це-
лом, и в этом контексте семьи и школы играют важ-
нейшую роль. Эпидемия ВИЧ/СПИДа по-прежнему 
является огромной проблемой в среде лиц, употре-
бляющих наркотики путем инъекций. Подходы, 
ориентированные на снижение риска и вреда, дока-
зали свою эффективность. Примерно три четверти 
мирового населения не имеет доступа к необходи-
мым болеутоляющим медицинским препаратам. 
Это один из основных недостатков международной 
системы контроля над наркотиками, который необ-
ходимо в срочном порядке устранить. 

Мы должны добиться того, чтобы националь-
ные системы уголовного правосудия в полной мере 
отражали принцип пропорциональности, закре-
пленный в конвенциях. Итальянское законодатель-
ство предусматривает ряд наказаний, альтернатив-
ных содержанию под стражей, за совершение незна-
чительных правонарушений и гарантирует доступ 
к медицинским услугам, в том числе для тех, кто 
находится в тюрьме. Италия отменила уголовную 
ответственность за личное потребление наркотиков 
много лет назад. В январе 2016 года мы также от-
менили уголовную ответственность за некоторые 
нарушения, связанные с выращиванием каннабиса 
в медицинских целях. 

Мы участвуем в борьбе с незаконным оборо-
том наркотиков и другими многочисленными се-
рьезными преступлениями, с которыми он связан, 
включая коррупцию и терроризм. Мы призываем 
все государства-члены и далее содействовать ис-
пользованию инструментов, предусмотренных в 
Конвенции Организации Объединенных Наций о 
борьбе против незаконного оборота наркотических 
средств и психотропных веществ 1988 года и Кон-
венции Организации Объединенных Наций против 
транснациональной организованной преступности 
и протоколов к ней, в целях укрепления междуна-
родного сотрудничества между судебными и пра-
воохранительными органами. 

Место Председателя занимает г-н Томмо 
Монте (Камерун), заместитель Председателя. 

Осуществление Повестки дня в области устой-
чивого развития на период до 2030 года (резолю-
ция 70/1) требует активизации усилий по искорене-
нию социально-экономических первопричин миро-
вой проблемы наркотиков в тесном сотрудничестве 
со всеми соответствующими заинтересованными 
сторонами. Тесное сотрудничество с научными 
кругами, гражданским обществом и частным сек-
тором имеет важнейшее значение для разработки, 
осуществления, мониторинга и оценки политики по 
борьбе с наркотиками. Мы рекомендуем всем соот-
ветствующим международным организациям, вклю-
чая Продовольственную и сельскохозяйственную 
организацию Организации Объединенных Наций и 
Международный фонд сельскохозяйственного раз-
вития, активизировать свое сотрудничество с Ко-
миссией по наркотическим средствам. 

Италия решительно выступает против примене-
ния смертной казни в любых ситуациях, в том числе 
за преступления, связанные с наркотиками, и мы со-
жалеем о том, что государства-члены не включили 
этот важнейший вопрос в итоговый документ (см. 
резолюцию S-30/1, приложение). Мы настоятельно 
призываем все страны, которые все еще применяют 
высшую меру наказания за такие преступления, не-
замедлительно объявить мораторий в качестве пер-
вого шага к ее окончательной отмене. 

Исполняющий обязанности Председателя (гово-
рит по-английски): Сейчас я предоставляю слово заме-
стителю министра по вопросам охраны здоровья и ухода 
за пожилыми людьми Австралии г-ну Кену Уайатту. 

Г-н Уайатт (Австралия) (говорит по-английски): 
Эта специальная сессия по мировой проблеме нар-
котиков является важным событием в рамках не-
изменных усилий международного сообщества по 
сокращению незаконного спроса и предложения 
контролируемых наркотических средств. Австра-
лия поддерживает итоговый документ (резолюция 
S-30/1, приложение) специальной сессии 2016 года, 
который согласуется с нашим собственным сбалан-
сированным и основанным на фактах подходом к 
политике, касающейся незаконных наркотиков. 

На пятьдесят девятой сессии Комиссии по нар-
котическим средствам Австралия была рада при-
соединиться к числу авторов резолюции 59/11, 
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касающейся укрепления международного сотруд-
ничества в области альтернативного контроля над 
графиком перевозок новых синтетических нарко-
тиков и химикатов-прекурсоров. За прошлый год 
Австралия значительно расширила перечень своих 
национальных мер борьбы с этими видами нарко-
тиков, в частности с метамфетамином, известным в 
Австралии как «лёд». Сформированная правитель-
ством целевая группа в составе видных экспертов в 
области здравоохранения и права пришла к заклю-
чению, что проблему, обусловленную употребле-
нием запрещенных наркотиков, не удастся решить 
только лишь путем проведения арестов. В результа-
те выводов, сделанных целевой группой, в настоя-
щее время мы делаем больший упор на сокращении 
спроса на «лёд» и его предложения, а также на сни-
жении ущерба для отдельных лиц и общин. 

Одним из ключевых элементов разработки мер 
борьбы с этим наркотиком стали широкие консуль-
тации с заинтересованными сторонами, включая 
гражданское общество и молодых австралийцев. 
Такие консультации уже давно являются частью на-
шего подхода к реагированию на проблемы нарко-
тиков, и мы твердо убеждены в том, что они имеет 
решающее значение для эффективного и гуманного 
принятия ответных мер в любых условиях, в том 
числе в рамках наших международных форумов. Я 
рад объявить, что в целях дальнейшего укрепления 
международных усилий по борьбе с незаконным по-
током синтетических наркотиков Австралия обяза-
лась выделить дополнительно 100 000 долл. США 
в распоряжение Управления Организации Объеди-
ненных Наций по наркотикам и преступности (УНП 
ООН) для финансирования глобальной программы 
СМАРТ, которая помогает многим странам наращи-
вать потенциал в области сбора, анализа и представ-
ления информации о синтетических наркотиках. 

Еще одна проблема, вызывающая у Австралии 
серьезную озабоченность, заключается в том, что 
множество людей во всем мире по-прежнему име-
ет лишь ограниченный доступ к обезболивающим 
препаратам, созданным на базе наркотических 
средств, или вообще его не имеет. В прошлом Ав-
стралия оказала помощь ряду стран в разработке 
национальных систем, позволяющих обеспечить 
доступность этих лекарств для пациентов, одновре-
менно предотвращая их незаконное употребление. 
Для продолжения работы в этой области я также 
объявляю о том, что Австралия обязуется выделить 

дополнительно 100 000 долл. США в распоряжение 
УНП ООН в целях продолжения работы по расши-
рению доступа пациентов к контролируемым ле-
карственным препаратам, которые в них нуждают-
ся. Я надеюсь, что другие государства-члены также 
примут участие в этом начинании. 

В контексте расширения доступа к лекарствен-
ным препаратам Австралия недавно приняла закон, 
разрешающий законное культивирование каннаби-
са для использования в медицинских и научно-ис-
следовательских целях. Австралийский законопро-
ект 2016 года о внесении поправок в закон о нарко-
тических средствах обеспечивает соблюдение стра-
ной Единой конвенции о наркотических средствах 
1961 года, в то же время обеспечивая устойчивый 
запас медицинских продуктов, созданных на осно-
ве каннабиса, для использования австралийскими 
пациентами, в рамках национальной системы ли-
цензирования, регулирующей выращивание кан-
набиса в медицинских целях. Этот законопроект 
будет способствовать увеличению числа проводи-
мых клинических испытаний и внесет вклад в наши 
знания о рисках и пользе этих лекарств, что должно 
принести пользу другим странам и многим людям. 

Австралия неизменно придерживается своей 
позиции, согласно которой профилактическая де-
ятельность и лечение потребителей запрещенных 
наркотиков эффективным и гуманным образом до-
полняют правоохранительные меры. Мы активно 
поддерживаем медицинский подход к употребле-
нию наркотиков, который предусматривает про-
порциональное реагирование на незначительные 
или ненасильственные преступления, связанные 
с наркотиками. Помимо этого, Австралия будет и 
впредь добиваться отмены смертной казни в любых 
обстоятельствах, в том числе в отношении престу-
плений, связанных с наркотиками. 

В заключение я хотел бы сказать, что Австралия 
будет рада внести свой вклад с целью проведения пло-
дотворной сессии, сосредоточив внимание на научно 
обоснованном и гуманном подходе к мировой про-
блеме наркотиков и добиваясь прогресса в наших со-
вместных усилиях по снижению наносимого ею вреда. 

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю 
слово Национальному координатору по борьбе с 
наркотиками Греческой Республики г-же Кристине 
Папуцопулу-Дьямантопулу. 
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Г-жа Папуцопулу-Дьямантопулу (Греция) 
(говорит по-английски): Греция присоединяется к 
заявлению, сделанному ранее наблюдателем от Ев-
ропейского союза (см. A/S-30/PV.1). Тем не менее, 
нам хотелось бы добавить несколько слов, изложив 
нашу национальную позицию по этому вопросу. 

На данном этапе, когда главной задачей соци-
альной политики является обеспечение всеобщего 
доступа к основным услугам в области здравоох-
ранения, мы призваны способствовать решению 
мировой проблемы наркотиков с помощью новых 
моделей принятия политических решений и разра-
ботки политики, в которых находили бы отражение 
научные достижения и происходящие в обществе 
события. В политике Греции в отношении нарко-
тиков воплощаются такие идеалы Европейского со-
юза, как уважение человеческого достоинства, сво-
боды, демократии, развития, равенства, солидар-
ности, верховенства права и прав человека. В этой 
связи главным является то, что Греция полностью 
поддерживает отмену смертной казни при любых 
обстоятельствах, включая, в первую очередь, пра-
вонарушения, связанные с наркотиками. 

Согласно Европейской стратегии борьбы с нар-
котиками и в духе глобального диалога по вопросам 
политики в отношении наркотиков политика Греции 
по этой проблеме была переориентирована на подход 
с упором на здоровье человека, в рамках которого 
основное внимание уделяется недискриминационно-
му доступу к профилактике, медицинскому вмеша-
тельству на ранних этапах, снижению риска и вреда, 
эффективной оценке состояния здоровья, лечению и 
уходу, восстановлению, реабилитации и социальной 
реинтеграции. Мы добились этого благодаря усо-
вершенствованию законодательства таким образом, 
чтобы отразить в нем нашу приверженность защите 
прав человека и способствовать проведению такой 
сбалансированной национальной стратегии по борь-
бе с наркотиками, которая объединяет в себе альтер-
нативные меры наказания; вынесение соразмерных 
приговоров за правонарушения, связанные с нарко-
тиками; общедоступные программы лечения, в том 
числе в местах заключения; и институциональные 
рамки, способные обеспечивать взаимодействие, со-
трудничество и оценку. 

В настоящее время мир переживает крупнейший 
со времен Второй мировой войны беженский кризис. 
Мы, в Греции, в последние годы неожиданно ока-

зались в условиях чрезвычайной ситуации. В нашу 
страну нахлынул огромный поток иммигрантов и бе-
женцев. Во многих случаях эти люди сталкиваются с 
многочисленными проблемами, в том числе в плане 
жилья и здравоохранения. Хотя Греция переживает 
глубокий экономический кризис, она в приоритетном 
порядке обеспечила в рамках своей национальной 
системы здравоохранения равный доступ к медицин-
скому обслуживанию беженцев и мигрантов. 

Греция всецело поддерживает деятельность Ор-
ганизации Объединенных Наций по обеспечению со-
блюдения прав человека тех, кто употребляет психо-
активные вещества, не забывая о том, что политику 
по борьбе с наркотиками нельзя строить на объявле-
нии вне закона людей, употребляющих наркотики 
или попавших в зависимость от них. Такая практика 
устарела и является нерентабельной. Мы хотели бы 
особо указать на необходимость создания широкой 
системы сотрудничества тех служб, которые разраба-
тывают и проводят в жизнь такую политику по борь-
бе с наркотиками, которая сосредоточена на удов-
летворении нужд людей и которая объединяет в себе 
все научные и основанные на научных наблюдениях 
подходы. Такая система, объединяющая правитель-
ственные органы, научные учреждения, организации 
гражданского общества и все влиятельные заинтере-
сованные стороны, стала бы отражением того факта, 
что социальные союзы должны стать необходимым 
условием для разработки и проведения сбалансиро-
ванных, эффективных и направленных на интересы 
людей стратегий борьбы с наркотиками. 

Исполняющий обязанности Председателя (го-
ворит по-английски): Сейчас я предоставляю слово 
заместителю министра внутренних дел Республики 
Албания г-же Элоне Ходжа. 

Г-жа Ходжа (Албания) (говорит по-английски): 
Для меня особая честь выступить в Генеральной 
Ассамблее от имени правительства Республики 
Албания на этой тридцатой специальной сессии, 
посвященной мировой проблеме наркотиков. Мы 
рады возможности принять участие в этих важных 
прениях. Я также хотела бы поблагодарить Пред-
седателя Генеральной Ассамблеи за его ведущую 
роль в этом важном вопросе и дать высокую оцен-
ку работающей в Вене Комиссии по наркотическим 
средствам за ее усилия по руководству подготовкой 
к этой специальной сессии, в том числе принятой 
вчера консенсусом резолюции S-30/1. 
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Приветствуя принятие заключительного доку-
мента, Албания вновь заявляет о своей твердой при-
верженности целям и задачам международных кон-
венций о контроле над наркотиками, государством-
участником которых она является. Эти конвенции 
составляют основу глобального реагирования на 
мировую проблему наркотиков. Тем не менее, мы 
глубоко сожалеем о том, что в заключительном до-
кументе нет никаких формулировок относительно 
смертной казни. Албания последовательно, реши-
тельно и безоговорочно выступает против смерт-
ной казни при любых обстоятельствах, и мы счи-
таем, что смертная казнь ущемляет человеческое 
достоинство. Мы также подчеркиваем, что ошибки, 
допущенные в ее применении, необратимы. 

Мы также подтверждаем нашу решимость спо-
собствовать усилиям, нацеленным на решение миро-
вой проблемы наркотиков и на активное содействие 
избавлению общества от наркомании. С этой целью 
Республика Албания проводит политику борьбы с 
наркотиками и их прекурсорами. В числе основных 
приоритетов политики борьбы с наркотиками — раз-
работка и утверждение надлежащего законодатель-
ства, полностью приведенного в соответствие с за-
конодательством государств — членов Европейского 
союза; разработка национальной стратегии борьбы с 
наркотиками; наращивание потенциала правоохра-
нительных органов; усиление пограничного контро-
ля; создание совместно с государственной полицией 
единой модели сбора разведывательных данных с це-
лью их использования в работе полиции; поощрение 
межведомственного сотрудничества всех органов, за-
нимающихся деятельностью по борьбе с наркотика-
ми; и укрепление международного сотрудничества. 

В Национальной стратегии борьбы с наркоти-
ками на период 2012–2016 годов содержатся важ-
ные руководящие указания относительно борьбы с 
этим явлением. К числу ее целей относятся созда-
ние безопасных условий для общества посредством 
сокращения предложения, проведение информаци-
онно–просветительских кампаний, предоставление 
необходимого лечения и услуг по реабилитации, 
разработка политики в целях координации борьбы 
с наркотиками и руководства ею, создание эффек-
тивной системы сбора и анализа информации. 

Важное место в программе действий албанско-
го правительства занимает борьба с выращиванием 
наркосодержащих культур, а также производство, 

распространение и оборот наркотических средств. 
Ожидается, что в новой Национальной стратегии 
борьбы с наркотиками на период 2017–2022 годов 
будут надлежащим образом учтены новые собы-
тия, такие как растущие угрозы, создаваемые но-
выми психоактивными веществами и использова-
нием Интернета и социальных сетей для оборота 
наркотиков. 

Мне хотелось бы еще раз заявить о том, что 
международные конвенции о контроле над наркоти-
ками, государством-участником которых является 
Албания, обязывают правительства, среди проче-
го, обеспечивать при всех обстоятельствах доступ 
к контролируемым веществам для использования 
в медицинских и научных целях. Содействуя обе-
спечению безопасности на наших улицах и в наших 
общинах, мы также должны уделять повышенное 
внимание здоровью и благополучию человечества, 
что является одной из основополагающих целей 
международных конвенций о наркотиках. 

В рамках осуществления итогового документа 
(резолюция S–30/1, приложение) мы должны при-
знать необходимость глобальной политики в отно-
шении наркотиков, которая будет ориентирована на 
людей. Поэтому Албания решительно поддержива-
ет и выступает за политику по борьбе с наркоти-
ками, которая будет учитывать более широкий со-
циально-экономический контекст, в соответствии 
с Повесткой дня в области устойчивого развития 
на период до 2030 года (резолюция 70/1), в целях 
содействия здравоохранению, демократии, верхо-
венству права и обеспечению устойчивых средств 
к существованию. 

Исполняющий обязанности Председателя (го-
ворит по-английски): Сейчас я предоставляю слово 
заместителю государственного секретаря по соци-
альным вопросам и министру по развитию челове-
ческого потенциала Венгрии г-ну Имре Ньитраи. 

Г-н Ньитраи (Венгрия) (говорит по-английски): 
Прежде всего я хотел бы приветствовать г-на Могенса 
Люккетофта на посту Председателя этой специальной 
сессии. Венгрия высоко оценивает подготовительную 
работу Секретариата и Комиссии по наркотическим 
средствам. Наша делегация присоединяется к за-
явлению, сделанному от имени Европейского союза 
(см. A/S-30/PV.1). В своем национальном качестве я 
хотел бы подчеркнуть следующие моменты. 
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Специальная сессия предоставляет нам своев-
ременную и отличную возможность оценить дости-
жения и поразмышлять над ситуацией, связанной 
с мировой проблемой наркотиков, в период после 
утверждения в 2009 году Политической декларации 
и Плана действий по налаживанию международно-
го сотрудничества в целях выработки комплекс-
ной и сбалансированной стратегии борьбы с миро-
вой проблемой наркотиков. Венгрия приветствует 
принятие итогового документа (резолюция S–30/1, 
приложение), в котором отражены общие взгляды, 
дается высокая оценка достигнутых к настоящему 
времени результатов и определяются новые задачи 
в этой области. Хотя мы сознаем, что глобальные 
подходы и концепция борьбы с проблемами нарко-
тиков отличаются друг от друга, тем не менее были 
предприняты важные шаги для достижения нашей 
конечной цели — включения в итоговый документ 
реалий, с которыми общества сталкиваются на гло-
бальном уровне. За счет укрепления международ-
ного сотрудничества и активного национального 
участия мы будем в состоянии послать эффектив-
ный сигнал в ходе проведения обзора осуществле-
ния Политической декларации в 2019 году, в соот-
ветствии с тремя конвенциями Организации Объ-
единенных Наций о контроле над наркотиками. 

Хотя проблема наркотиков становится все бо-
лее сложным явлением, стремительное появление 
в течение последнего десятилетия новых психоак-
тивных веществ стало нашей новой реальностью. В 
целях принятия эффективных и оперативных мер 
реагирования на проблемы, возникающие в свя-
зи с этими веществами, в 2012 году правительство 
Венгрии стало одним из первых государств-членов, 
создавших абсолютно новую систему контроля над 
наркотиками. В последнее время правила контроля 
над наркотиками позволили правоохранительным 
органам использовать эти потенциально вредные ве-
щества и активизировать усилия по борьбе с их не-
законным оборотом. В этой связи Венгрия искренне 
приветствует проводимую Всемирной организацией 
здравоохранения аналитическую работу и тщатель-
ную оценку рисков, что позволило Комиссии по нар-
котическим средствам определить списочный статус 
ряда новых вредных психоактивных веществ. 

В 2013 году парламент Венгрии утвердил свою 
национальную стратегию контроля над нарко-
тиками, которая будет действовать до 2020 года. 
Венгрия стремится противодействовать и устра-

нить проблему наркотиков на сбалансированной 
основе и в то же время укрепить нашу привержен-
ность трем конвенциям Организации Объединен-
ных Наций, одобрив при этом содержащиеся в них 
аспекты, которые касаются здравоохранения. Ос-
новная цель стратегии заключается в сокращении 
масштабов незаконного потребления наркотиков с 
помощью целенаправленных и ориентированных 
на общество инициатив. Мы считаем, что много-
аспектная профилактическая деятельность, ори-
ентированный на восстановление подход, более 
эффективное предупреждение преступности, свя-
занной с наркотиками, и правоохранительные меры 
станут наиболее важными преимуществами нашей 
стратегии. Эта стратегия позволяет содействовать 
более широкому применению мер по сокращению 
спроса и предложения, а также мобилизации люд-
ских и социальных ресурсов. 

Мы убеждены в том, что в этих глобальных 
рамках мы сможем успешно решить мировую про-
блему наркотиков и противодействовать их распро-
странению, учитывая при этом соответствующие 
сферы компетенции в соответствии с националь-
ным законодательством. Мы с нетерпением ожида-
ем выполнения оперативных рекомендаций, содер-
жащихся в итоговом документе, на основе тесного 
сотрудничества с Организацией Объединенных 
Наций и всеми соответствующими заинтересован-
ными сторонами. 

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю 
слово директору Управления Белого дома по нацио-
нальной политики в области контроля над наркоти-
ками Соединенных Штатах Америки г-ну Майклу 
Боттичелли. 

Г-н Боттичелли (Соединенные Штаты Амери-
ки) (говорит по-английски): Со времени проведения 
предыдущей специальной сессии по мировой про-
блеме наркотиков прошло 18 лет. С 1998 года мы со-
вместными усилиями добились прогресса в решении 
проблем, связанных с незаконным употреблением 
наркотиков, а также разработали более сбалансиро-
ванный и гуманный подход к политике в отношении 
наркотиков. Однако нам предстоит еще многое сде-
лать. Эта сессия — редкая возможность разрешить 
вопросы, оценить достигнутый прогресс и наметить 
путь продвижения вперед в плане методов реагиро-
вания государств мира на проблему наркотиков. 



 

 

   
     

 
     

 

 
 

    
 

    
 

 

   

 
     
    

 
 
 

 
 
 
 
 

 
 

     

 
    

 
 
 
 

 

 

 

 
     

 

 
 

    

     
 

    

    
     

 
 
 

   
 
 

 

 

 
 
 
 

     

A/S-30/PV.4 20/04/2016 

Незаконное употребление психоактивных ве-
ществ по-прежнему является проблемой, которая 
представляет угрозу жизни бессчетного числа лю-
дей, семей и общин, чем и пользуются преступные 
организации. Со времени проведения предыдущей 
специальной сессии по этому вопросу мы добились 
определенного успеха в пресечении контрабанд-
ных и производственных сетей во всем мире. Это 
стало одной из важнейших инициатив, но хотя нас 
обнадеживает международное сотрудничество по 
вопросу о новых психоактивных веществах, нам 
необходимо предпринять дополнительные шаги, 
чтобы решить эту стремительно изменяющуюся 
проблему. Кроме того, усилия наших правоохра-
нительных органов должны быть сосредоточены 
на преступных организациях, а не на лицах с про-
блемами на почве употребления психоактивных ве-
ществ, которые нуждаются в лечении и в соответ-
ствующей поддержке при реабилитации. 

Соединенные Штаты решительно поддержива-
ют и проводят значительное реформирование поли-
тики в области наркотиков в рамках трех конвенций 
Организации Объединенных Наций. В конвенциях 
недвусмысленно разрешено проводить важнейшие 
реформы, такие как разработка широкого подхо-
да к охране здоровья населения и инвестирование 
в целях предоставления более широкого доступа 
к лечению, а также внедрение менее карательных 
подходов в нашу систему уголовного правосудия. 

Как я уже заявил в прошлом месяце в Комиссии 
по наркотическим средствам в Вене, Соединенные 
Штаты твердо убеждены в том, что инвестирование 
в политику и программы, нацеленные на оказание 
помощи нашим гражданам, представляет собой 
решение наших проблем. Что касается людей с не-
врологическими расстройствами на почве потре-
бления психоактивных веществ, то нам необходимо 
предоставить им доступ к проверенным методам 
восстановления, таким, как фармакотерапия. Мы 
должны учитывать потребности наименее обеспе-
ченных групп населения в каждой стране, в частно-
сти женщин и детей, молодежи, коренных народов, 
лесбиянок, гомосексуалистов, бисексуалов и транс-
сексуалов, сельского населения и находящихся в за-
ключении лиц. Наша политика в отношении нарко-
тиков должна учитывать особые потребности всех 
слоев нашего общества. Мы также должны и впредь 
вкладывать средства в исследования, с тем чтобы 
мы могли усовершенствовать наши стратегии и 

политику по предотвращению потребления психо-
активных веществ и лечению людей, страдающих 
расстройствами в этой связи. Политика в отноше-
нии наркотиков должна основываться на научных 
исследованиях. 

Разумеется, мы должны и далее поддерживать 
усилия по предотвращению потребления наркоти-
ков на самом раннем этапе, а стратегии, направ-
ленные на лечение расстройств, связанных с по-
треблением психоактивных веществ, должны быть 
основаны на подтвержденных научным образом 
данных. Эффективные меры лечения должны при-
ниматься уже на раннем этапе, чтобы мы могли 
воспрепятствовать самому развитию у людей рас-
стройств, связанных с потреблением психоактив-
ных веществ, причем мы должны сделать все воз-
можное, чтобы услуги, предоставляемые на осно-
ве научных данных, были доступны и помогали 
предотвратить распространение ВИЧ, гепатита и 
других поддающихся профилактике заболеваний. 
Нам необходимо и далее бороться с расстройства-
ми, связанными с потреблением психоактивных 
веществ, а также прилагать все возможные усилия 
для того, чтобы отдельные лица получали безопас-
ное и эффективное лечение в соответствии со свои-
ми медицинскими потребностями, возникающими 
в связи с употреблением наркотиков. 

В Соединенных Штатах мы приступили к осу-
ществлению стратегий по реформированию си-
стемы уголовного правосудия, сокращению срока 
содержания под стражей и предоставлению лечеб-
ных услуг находящимся в заключении лицам, с тем 
чтобы подготовить их к успешному возвращению 
в общество. Речь идет, в том числе, о поощрении 
реформирования процедуры вынесения пригово-
ров и соразмерности наказаний за преступления, 
связанные с наркотиками. После того, как люди 
отбыли уголовное наказание, мы должны удосто-
вериться в том, что их послужной список не по-
мешает им устроиться на работу или найти жилье. 
Их прошлое не должно мешать им строить буду-
щее в наших обществах. Президент Обама принял 
меры, предусматривающие, чтобы лица с уголов-
ным прошлым могли рассматриваться в качестве 
кандидатов на должности в федеральных службах, 
и мы настоятельно призываем государственные и 
местные органы власти, а также частные компании 
поступить соответствующим образом. Мы также 
работаем с целью расширения доступа к фармако-
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терапии, и уже сегодня миллионы людей в Соеди-
ненных Штатах проходят процесс реабилитации. 

Нелегко проводить реформы, однако это необ-
ходимо для того, чтобы добиться улучшения жиз-
ни наших граждан и здоровья наших наций. С этой 
целью правительство Соединенных Штатов выдви-
нуло план, призванный сбалансировать наш подход 
к охране здоровья населения с правоохранительной 
деятельностью. Сейчас, когда мы по-прежнему ра-
ботаем с нашими партнерами в целях борьбы с про-
изводством и оборотом наркотиков и поддерживаем 
их усилия по сокращению спроса, мы также инве-
стируем беспрецедентные национальные средства 
в расширение доступа к лечению для людей с рас-
стройствами на почве потребления психоактивных 
веществ. Президент Обама призывает выделить до-
полнительно 1 млрд. долл. США, для того чтобы 
каждый нуждающийся в лечении мог получить его. 

Дальнейший прогресс зависит от коллективных 
усилий наших наций, направленных на обеспече-
ние возможностей здоровой и продуктивной жизни 
для всех наших граждан. Соединенные Штаты рас-
считывают на успешное проведение специальной 
сессии в поддержку этой цели. 

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Слово предоставляется за-
местителю министра внутренних дел Государства 
Кувейт г-ну Сулейману Фахаду аль-Фахаду. 

Г-н аль-Фахад (Кувейт) (говорит по-арабски): 
Для меня большая честь от имени делегации Го-
сударства Кувейт выразить нашу искреннюю при-
знательность за усилия, приложенные всеми стра-
нами по поручению Комиссии по наркотическим 
средствам (КНС) в целях подготовки к этой специ-
альной сессии. Мы хотели бы также выразить наше 
глубокое удовлетворение в связи с консенсусом, 
достигнутым в Вене и позволившим принять при-
ложение к резолюции S–30/1 под названием «Наша 
общая приверженность эффективному решению 
мировой проблемы наркотиков и борьбе с ней». Мы 
подчеркиваем нашу полную поддержку и готов-
ность к сотрудничеству для обеспечения успеха 
этой важной сессии 

Делегация Кувейта подчеркивает жизненно 
важную роль Комиссии по наркотическим сред-
ствам и специализированных органов, занимаю-
щихся разработкой стратегий и программ в рамках 

Организации Объединенных Наций. КНС рассма-
тривает все вопросы, касающиеся борьбы против 
наркотиков и психотропных веществ и контроля 
над ними. Кроме того, мы высоко оцениваем меро-
приятия по наращиванию потенциала и координа-
ции деятельности Управления Организации Объ-
единенных Наций по наркотикам и преступности и 
оказание им технической помощи странам в борьбе 
с наркотиками. 

Эта специальная сессия предоставляет нам ре-
альную возможность для принятия необходимых 
и надлежащих решений для противодействия бед-
ствию наркотиков, которое создает огромную угро-
зу для отдельных лиц и сообществ. Эта угроза мо-
жет подорвать основы экономического развития и 
поставить под угрозу стабильность и верховенство 
права. Поэтому нам необходимо подлинное между-
народное сотрудничество и серьезная решимость 
противостоять ей на основе принципа совместной 
ответственности, которую все мы должны нести. 

Наша делегация надеется, что это заседание 
придаст новый импульс для достижения желаемых 
целей и задач, включая реализацию Политической 
декларации и Плана действий по налаживанию 
международного сотрудничества в целях выра-
ботки комплексной и сбалансированной стратегии 
борьбы с мировой проблемой наркотиков 2009 года, 
а также Совместного заявления министров по ито-
гам проведенного в 2014 году Комиссией по нар-
котическим средствам обзора высокого уровня на 
основе всех трех международных конвенций о кон-
троле над наркотиками, Устава Организации Объ-
единенных Наций, международного права и Всеоб-
щей декларации прав человека. 

Государство Кувейт придает особое значение 
лечению наркозависимых и наркоманов. Оно предо-
ставляет им необходимый уход и обеспечивает их 
реабилитацию в целях последующей реинтеграции 
в общество в качестве эффективных и продуктив-
ных его членов, а также проводит необходимую 
госпитализацию и обеспечивает наличие реабили-
тационных центров. Мы выступили инициаторами 
создания лечебно-реабилитационного центра, ко-
торый использует для лечения наркоманов самые 
современные методы. Мы также разрабатываем и 
осуществляем программы с участием различных 
учреждений страны для достижения единственной 
цели — лечения этих лиц, обеспечения их реабили-
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тации и оказания им любой необходимой медицин-
ской, образовательной и психологической помощи. 

В заключение хочу заметить, что Государство 
Кувейт подтверждает свою приверженность всем 
трем международным конвенциям о контроле над 
наркотиками, Политической декларации и Плану 
действий 2009 года и Совместному заявлению ми-
нистров 2014 года при полном уважении прав чело-
века на основе принципов национального суверени-
тета и невмешательства во внутренние дела других 
стран, а также уважения культурных и социальных 
особенностей каждой страны. Мы также подчерки-
ваем нашу общую и совместную ответственность в 
борьбе с мировой проблемой наркотиков. 

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-французски): Слово представляется 
главе делегации Великого Герцогства Люксембург. 

Г-жа Лукас (Люксембург) (говорит по-
французски): Люксембург приветствует созыв этой 
специальной сессии, которая предоставляет нам 
возможность подтвердить нашу общую решимость 
принимать меры для решения мировой проблемы 
наркотиков, а также провести оценку прогресса, 
достигнутого в ходе осуществления принятых в 
2009 году Политической декларации и Плана дей-
ствий по налаживанию международного сотрудни-
чества в целях выработки комплексной и сбаланси-
рованной стратегии борьбы с мировой проблемой 
наркотиков. 

В борьбе с мировой проблемой наркотиков 
Люксембург выступает за более сбалансированный 
и комплексный подход, в котором основное внима-
ние должно уделяться аспектам здравоохранения, в 
соответствии с первоначальной целью международ-
ных конвенций о контроле над наркотиками, а так-
же обеспечиваться полное соблюдение прав челове-
ка, как это предусматривается в Декларации Евро-
пейского союза, к которой наша страна полностью 
присоединяется. В этой связи позвольте мне вновь 
заявить о нашем решительном непринятии приме-
нения смертной казни при любых обстоятельствах. 

На момент проведения предыдущей специаль-
ной сессии по наркотикам в 1998 году в Люксем-
бурге на каждую 1000 человек в составе рабочей 
силы насчитывалось восемь лиц, употребляющих 
наркотики, из группы повышенного риска. Сегод-
ня этот показатель приблизился к пяти наркоманам 

на 1000 человек. За тот же период в стране также 
значительно сократился уровень связанной с нарко-
тиками смертности и заболеваемости. С 1998 года 
мы приняли три национальных плана действий, 
которые были представлены для внешней оценки, 
и ее результаты позволили нам адаптировать наши 
стратегии реагирования. Помимо диверсификации 
мер профилактики, снижения риска и вреда, лече-
ния и социальной реинтеграции, в эксперименталь-
ном порядке началось осуществление проектов, 
которые стали неотъемлемой частью многочислен-
ных национальных мер оказания помощи наркома-
нам. В частности, был открыт зал для употребле-
ния наркотиков под медицинским наблюдением и 
запущена программа обмена игл в тюрьмах. В на-
стоящее время Люксембург является одним из го-
сударств — членов Европейского союза с наиболь-
шим числом потребителей опиатов, проходящих 
заместительную терапию, при этом показатели их 
смертности неуклонно снижаются. 

На национальном уровне мы в настоящее время 
наблюдаем значительный рост поставок кокаина, что 
приводит к резкому увеличению случаев внутривен-
ного употребления наркотиков, которые становятся 
одной из главных причин быстрого роста новых слу-
чаев инфицирования ВИЧ. Принимая во внимание 
эти новые тенденции, мы выступаем за более актив-
ную стратегию борьбы с негативными последстви-
ями появления новых моделей потребления, в том 
числе распространения новых видов психоактивных 
веществ, а также за адаптивную стратегию в целях 
принятия более выверенных мер реагирования на 
эту проблему на глобальном уровне. 

Характер мировой проблемы наркотиков посто-
янно меняется. Мы должны обеспечить наличие у 
нас необходимых инструментов для решения ны-
нешних и будущих задач, объединив воедино меры, 
доказавшие свою эффективность, передовые мето-
ды и новаторские стратегии, с тем чтобы диверси-
фицировать наши стратегии реагирования. Мы ис-
кренне надеемся, что эта специальная сессия и ито-
говый документ, который мы приняли (резолюция 
S–30/1, приложение), в частности содержащиеся в 
нем практические рекомендации, позволят найти 
способы коллективного решения мировой пробле-
мы наркотиков и борьбы с этим злом. 
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Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю 
слово главе делегации Австрийской Республики. 

Г-н Кикерт (Австрия) (говорит по-английски): 
Австрия полностью присоединяется к заявлению на-
блюдателя от Европейского союза (см. A/S-30/PV.1). 

Прежде всего, я хотел бы поблагодарить все де-
легации и другие заинтересованные стороны за от-
личную работу в Вене, результатом которой стало 
успешное принятие итогового документа (резолю-
ция S-30/1, приложение) на этой специальной сессии. 
Многое было достигнуто, но проблемы сохраняют-
ся. Мировая проблема наркотиков по-прежнему 
остается сложным вызовом, угрожающим здоровью 
и благополучию человечества. Она создает серьез-
ную угрозу для человеческого достоинства, разви-
тия, порядка и международной безопасности. Мы 
собрались здесь, на этой специальной сессии, чтобы 
обсудить эти проблемы — проблемы, которые нель-
зя решить по отдельности, и которые необходимо ре-
шать на основе всестороннего, комплексного и сба-
лансированного подхода. Опираясь на опыт и факты, 
мы должны строить политику в отношении наркоти-
ков на основе соответствующих мер по сокращению 
спроса и предложения. Это весьма ясно заявлено в 
Политической декларации и Плане действий по на-
лаживанию международного сотрудничества в це-
лях выработки комплексной и сбалансированной 
стратегии борьбы с мировой проблемой наркотиков. 

Задачей глобального масштаба остается гаран-
тирование сосредоточения внимания на социальных 
проблемах, связанных с употреблением наркотиков 
и наркоманией. На этой специальной сессии мы все 
должны включиться в открытое обсуждение необхо-
димых решений на национальном, региональном и 
международном уровнях, обеспечивающих соблю-
дение всех прав человека, а также положений трех 
международных конвенций о контроле над нарко-
тиками и других соответствующих международно-
правовых документов. Больший упор на научные 
знания и фактический материал должен позволить 
нам решать наиболее важные вопросы вне идеологи-
ческих противоречий и политических споров. В свя-
зи с этим Австрия готова поделиться своим опытом 
и наиболее успешными методами и мерами сниже-
ния рисков и вреда, включая поддерживающую или 
заместительную терапию и программы обмена игл и 
шприцев в пенитенциарных учреждениях. 

Австрия твердо привержена соблюдению прав 
человека. Сквозной темой в рамках любой полити-
ки по борьбе с наркотиками должен быть подход, 
основанный на уважении прав человека. Мы с со-
жалением констатируем, что в итоговом документе 
нынешней специальной сессии нет ни слова о выс-
шей мере наказания. Вопрос об отмене наказаний, 
которые являются покушением на человеческое 
достоинство, и принцип соразмерности пригово-
ров за наркопреступления, необходимо обсудить. 
С другой стороны, Австрия с удовлетворением 
отмечает тот факт, что в итоговом документе под-
черкивается важность альтернативного развития. 
С помощью программ альтернативного развития 
Австрия активно занимается решением связанных 
с наркотиками социально-экономических проблем, 
предотвращая незаконное культивирование нарко-
тикосодержащих растений. 

Мировую проблему наркотиков можно решить 
только на основе успешного международного со-
трудничества. В этом контексте находящееся в Вене 
Управление Организации Объединенных Наций по 
наркотикам и преступности, в силу его широкого 
мандата как ведущего органа системы Организации 
Объединенных Наций по борьбе с мировой пробле-
мой наркотиков и ее решению, его разностороннего 
опыта и налаженных партнерских отношений, ста-
ло главным субъектом. 

От имени Австрии я выражаю нашу призна-
тельность Комиссии по наркотическим средствам 
за ее ответственный подход к порученной ей подго-
товке специальной сессии 2016 года. Под надежным 
руководством Комиссии по наркотическим сред-
ствам и Управления по наркотикам и преступности 
мы рассчитываем продолжать сотрудничество со 
всеми нашими партнерами, включая организации 
гражданского общества, в период до 2019 года и в 
последующий период. 

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-французски): Слово представляется 
главе делегации Королевства Бельгия. 

Г-жа Франкине (Бельгия) (говорит по-
французски): Бельгия полностью разделяет пози-
цию Европейского союза (ЕС) и поэтому присоеди-
няется к заявлению представителя Нидерландов, 
которые в настоящее время возглавляют Совет ЕС 
(см. A/S-30/PV.3). 
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Мы также приветствуем принятие итогового до-
кумента, озаглавленного «Наша общая привержен-
ность эффективному решению мировой проблемы 
наркотиков и борьбе с ней» (резолюция S-30/1, прило-
жение). Этот документ важен в нескольких отношени-
ях. Во-первых, в нем подтверждается важность целей 
и задач трех международных конвенций о контроле 
над наркотиками, и в первую очередь обеспечения 
физического здоровья и благополучия всех людей. В 
конечном счете, формирование всех наших стратегий 
должно быть основано именно на медицинском под-
ходе. Во-вторых, в этом документе ясно говорится о 
необходимости такой политики, которая будет иметь 
научное обоснование. И наконец, он согласуется с це-
лями и принципами Устава Организации Объединен-
ных Наций, нормами международного права и поло-
жениями Всеобщей декларации прав человека. 

Бельгия напоминает, что при формировании меж-
дународной политики по наркотикам крайне важна 
последовательность в согласовании всех ее различ-
ных элементов. Такая последовательность подразуме-
вает, что ее эффективными инструментами должны 
быть уважение права на жизнь, безопасность, здоро-
вье и медицинскую помощь. Поэтому Бельгия призы-
вает к полной отмене смертной казни, в том числе за 
любые преступления, связанные с наркотиками. При-
менение смертной казни полностью противоречит 
международной приверженности делу защиты прав 
человека и абсолютно неэффективно. В целом, осно-
вой нашего уголовного права является соразмерность 
наказания тяжести преступления. Этот принцип так-
же успешно определяет и подход к охране здоровья 
населения, поскольку он может обеспечить оказание 
надлежащей эффективной помощи на раннем этапе. 

Право на здоровье и медицинскую помощь 
без дискриминации имеет критическое значение 
и должно иметь преимущественную силу, будь то в 
части профилактики, краткого и раннего вмешатель-
ства, смягчении вреда и лечения или, в более общем 
плане, в части социальной интеграции. Меры по сни-
жению рисков, такие, как программы обмена игл и 
шприцев, психосоциальная поддержка и опиоидная 
заместительная терапия, весьма убедительно дока-
зали свою эффективность и, следовательно, должны 
учитываться при разработке эффективной политики. 
Право на здоровье и медицинскую помощь охватыва-
ет также и доступ к контролируемым веществам для 
медицинских и научных целей с соблюдением мер, 
предотвращающих их утечку. Положение, при ко-

тором гарантированного доступа к этим веществам 
не имеет 75 процентов мирового населения, должно 
уйти в прошлое. Мы обязаны действовать. 

Эта ситуация ведет к страданиям людей, и в 
двадцать первом столетии неприемлема. Мы при-
ветствуем то внимание, которое уделено этому во-
просу в итоговом документе. В рамках своей поли-
тики в будущем Бельгия будет и впредь поднимать 
этот важнейший вопрос как на дипломатическом, 
так и на практическом уровне. В частности, Бельгия 
поддерживает программу глобального партнерства 
Всемирной организации здравоохранения (ВОЗ), 
Управления Организации Объединенных Наций по 
наркотикам и преступности и Международного со-
юза по борьбе с раком, в рамках которой мы финан-
сируем проект в Демократической Республике Кон-
го на общую сумму в размере 100 000 евро. Кроме 
того, в рамках сотрудничества со своими партнера-
ми Бельгия оказывает помощь во всестороннем и 
комплексном укреплении систем здравоохранения. 

Стоящие перед нами задачи серьезны. В итого-
вом документе перечислены инициативы, которые 
предстоит осуществить, включая пересмотр законо-
дательства, наращивание потенциала и подготовку 
специалистов, а также разработку систем управле-
ния поставками различных веществ и их хранения. 
Бельгия напоминает, что для обеспечения эффек-
тивности всесторонних мер необходим глубокий 
анализ потребностей. Очевидно, что критически 
важную роль в этой области играет сотрудничество 
между ведомствами, а также роль Международно-
го комитета по контролю над наркотиками и, осо-
бенно, ВОЗ. Это масштабная и сложная задача, но 
мы обязаны ее решить и этим обеспечить успешное 
осуществление наших документов и стратегий. 

Вызывает тревогу и заслуживает нашего само-
го пристального внимания феномен новых психо-
активных веществ. В силу различных причин Бель-
гия является одной из тех стран, которые особенно 
страдают от распространения этого зла, если гово-
рить о производстве и обороте. В рамках нашего 
международного сотрудничества, которое мы на-
мерены укреплять, Бельгия, совместно с другими 
государствами — членами ЕС, будет разрабатывать 
механизмы выявления новых веществ на рынке, со-
ответствующие системы регулирования и профи-
лактические инициативы, а также меры по сниже-
нию рисков и методы лечения. 
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Исполняющий обязанности Председателя (гово-
рит по-английски): Сейчас я предоставляю слово главе 
делегации Федеративной Республики Бразилия. 

Г-н ди Агиар Патриота (Бразилия) (говорит 
по-английски): Позвольте мне приветствовать Пред-
седателя Генеральной Ассамблеи г-на Люккетофта. 

Бразилия с удовлетворением отмечает проведе-
ние этой специальной сессии по мировой проблеме 
наркотиков. Необходимо признать, что несмотря на 
прогресс, достигнутый со времени проведения спе-
циальной сессии 1998 года, решение мировой про-
блемы наркотиков — с учетом ее комплексного и 
многоаспектного характера — по-прежнему пред-
ставляет сложную задачу в рамках наших нацио-
нальных, региональных и международных усилий. 
Стоящие перед всеми нами проблемы включают 
случаи смерти людей в результате употребления со-
мнительных наркотиков, распространенность таких 
заболеваний, как ВИЧ и гепатит, низкий уровень до-
ступа к лечению, принудительное лечение, а также 
заключение под стражу лиц, употребляющих нарко-
тики. Именно поэтому нынешняя специальная сес-
сия, проходящая сейчас, в 2016 году, является весь-
ма своевременной. Она предоставляет возможность 
критически оценить наши меры по борьбе с мировой 
проблемой наркотиков и попытаться достичь кон-
сенсуса относительно принятия более сбалансиро-
ванной, эффективной и гуманной политики. 

Бразилия принимает всестороннее участие в 
этом процессе. Проведенная нами оценка нашей 
политики уже является важным результатом этого 
процесса. Пользуясь этой возможностью, я хотел бы 
подтвердить важность диалога и тесного сотрудни-
чества, которое мы наладили с организациями граж-
данского общества. Они являются ключевыми пар-
тнерами во всех наших начинаниях. Я хотел бы так-
же подчеркнуть центральную роль сотрудничества 
и координации со всеми странами Латинской Аме-
рики и Карибского бассейна в рамках таких регио-
нальных организаций, как Сообщество государств 
Латинской Америки и Карибского бассейна, Союз 
южноамериканских наций и Южноамериканский 
общий рынок. Наши общие взгляды гораздо более 
важны, чем неизбежные разногласия, обусловлен-
ные конкретными национальными условиями. 

Бразилия привержена осуществлению научно 
обоснованной политики в области борьбы с нарко-
тиками на основе сбалансированного, междисци-

плинарного и комплексного подхода. Центральное 
место в рамках этого подхода занимают уважение 
прав человека и акцент на вопросах здравоохра-
нения. Мы решительно стремимся укрепить наши 
стратегии борьбы с предложением наркотиков, уде-
ляя особое внимание тесным связям между органи-
зованной преступностью и отмыванием денег. Мы 
продолжаем последовательно наращивать возмож-
ности в области выявления и составления перечня 
новых веществ. В то же время мы должны обеспе-
чивать наличие контролируемых веществ для ис-
пользования в медицинских и научных целях. 

Наша политика по сокращению спроса основа-
на на профилактике, добровольном лечении и ухо-
де и социальной реинтеграции. Эта политика при-
знает важное значение программ снижения вреда и 
предотвращения стигматизации и маргинализации 
потребителей наркотиков. В нашей законодатель-
ной базе подчеркнуты эти аспекты и определено, что 
наркоманы не должны подлежать тюремному заклю-
чению. Однако обеспечение надлежащего и справед-
ливого применения этих законов остается серьезной 
проблемой. В 2011 году наше правительство присту-
пило к реализации масштабной национальной про-
граммы, в рамках которой на протяжении четырех 
лет было инвестировано порядка 2 млрд. долл. США 
в деятельность по профилактике, уходу и обеспече-
нию общественной безопасности. Девяносто процен-
тов этих ресурсов были направлены в распоряжение 
сетей общественного здравоохранения и социальной 
помощи. Это указывает на важные изменения в про-
цессе выравнивания наших усилий. Это признание 
того, что основное внимание в рамках эффективной 
политики в области наркотиков должно уделяться 
не борьбе с веществами, а здоровью и благополучию 
человечества. 

Мы с большим удовлетворением отмечаем, что, 
как представляется, эволюция обсуждения пробле-
мы в Бразилии согласуется с постепенной эволюци-
ей многостороннего обсуждения мировой пробле-
мы наркотиков. В этой связи мы хотели бы воздать 
должное заключительному документу, принятому 
на этой специальной сессии (резолюция S-30/1, при-
ложение). Наша общая приверженность является 
шагом к проведению в 2019 году позитивного обзо-
ра осуществления принятых в 2009 году Политиче-
ской декларации и Плана действий по налаживанию 
международного сотрудничества в целях выработки 
комплексной и сбалансированной стратегии борьбы 
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с мировой проблемой наркотиков. В частности, Бра-
зилия считает особо важными три вопроса, которые 
нашли отражение в заключительном документе. 

Во-первых, это центральное значение трех 
конвенций о контроле над наркотиками, наряду 
с другими соответствующими международными 
документами, и признание их гибкости, позволя-
ющей учесть различные национальные позиции. 
Во-вторых, это акцент на уважении прав человека и 
других общих вопросах, таких как учет гендерной 
проблематики и необходимость уделять внимание 
уязвимым группам. В-третьих, это признание того, 
что политика в отношении наркотиков должна быть 
главным образом сосредоточена на состоянии здо-
ровья и благополучии человечества. Мы сожалеем 
о том, что, несмотря на позитивные сдвиги, не уда-
лось включить в этот документ ссылку на вопрос, 
который вызывает наибольшую озабоченность 
Бразилии, а именно — вопрос об отмене смертной 
казни за преступления, связанные с наркотиками. 
Мы подтверждаем наше мнение о том, что смертная 
казнь является нарушением самого основополагаю-
щего права человека — права на жизнь. 

Мы признаем, что многое еще может быть улуч-
шено в политике в отношении наркотиков. В ходе под-
готовки к 2019 году Бразилия считает крайне важным 
включить два вопроса общего характера в междуна-
родную дискуссию по мировой проблеме наркотиков. 

Во-первых, мы считаем необходимым расши-
рить и диверсифицировать показатели, которые в 
настоящее время используются для оценки полити-
ки в отношении наркотиков. Мы исходим из того, 
что многоаспектный характер мировой проблемы 
наркотиков требует новых параметров оценки, ко-
торые будут лучше отражать ее комплексный харак-
тер. Во-вторых, мы подчеркиваем важность увязки 
обсуждений мировой проблемы наркотиков с По-
весткой дня в области устойчивого развития на пе-
риод до 2030 года (резолюция 70/1). Я хотел бы осо-
бо подчеркнуть цель 10: Сокращение неравенства 
внутри стран и между ними. Бразилия считает, что 
эта цель олицетворяет призыв ко всем нам обсудить 
альтернативные стратегии развития, охватывающие 
и городскую среду. Это также призыв к включению 
в нашу политику в отношении наркотиков расового 
аспекта, признав тем самым конкретные потребно-
сти этнических групп, чьи интересы в прошлом за-
частую не учитывались в государственной политике. 

В заключение мы хотели бы приветствовать 
прогресс, достигнутый в ходе специальной сессии, 
и подчеркнуть необходимость дальнейшего про-
гресса по мере продвижения к 2019 году. 

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю 
слово главе делегации Республики Гайана. 

Г-н Толбот (Гайана) (говорит по-английски): 
Заключительный документ этой тридцатой специ-
альной сессии, озаглавленный «Наша общая при-
верженность эффективному решению мировой 
проблемы наркотиков и борьбе с ней» (резолюция 
S-30/1, приложение), является важным и позитив-
ным шагом вперед в деле принятия глобальных 
мер реагирования на эту колоссальную проблему, 
угрожающую здоровью, безопасности и благополу-
чию всего человечества. Гайана выражает призна-
тельность Комиссии по наркотическим средствам и 
всем делегациям за этот очень важный результат. 

Как отмечается в подготовленном Управлением 
Организации Объединенных Наций по наркотикам 
и преступности Всемирном докладе о наркотиках 
за 2015 год, во всем мире порядка 246 миллионов 
человек — или каждый двадцатый человек в воз-
расте от 15 до 64 лет — употребляли запрещен-
ные вещества в 2013 году. Последствия этой про-
блемы широко распространены во всех странах и 
регионах. В этой связи для эффективной борьбы с 
мировой проблемой наркотиков необходимо целе-
направленно прилагать коллективные усилия на 
международном и национальном уровнях. 

Будучи участником трех основных конвенций 
Организации Объединенных Наций о наркотиче-
ских средствах и психотропных веществах, а также 
других международных документов в области кон-
троля над наркотиками, Гайана вновь подтверждает 
свою приверженность их полному и эффективному 
осуществлению. Действительно, наша способность 
решить мировую проблему наркотиков имеет реша-
ющее значение для нашей способности эффектив-
но достигнуть согласованные нами цели в области 
устойчивого развития. 

Национальные усилия по осуществлению от-
ражены в четвертом варианте генерального плана 
национальной стратегии по борьбе с наркотиками, 
охватывающего период 2016–2020 годов, который в 
настоящее время дорабатывается. Этот генеральный 
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план позволит сосредоточить внимание — в рамках 
единого документа — на всех национальных действи-
ях и проблемах в области контроля над наркотиками. 
В нем разъясняется национальная политика, опреде-
ляются приоритеты и распределяются обязанности 
в области деятельности по контролю над наркотика-
ми. По сути, он определяет оперативные планы всех 
правительственных департаментов и других органов, 
принимающих участие в усилиях по сокращению 
спроса, контролю над предложением и во всех других 
аспектах национальной борьбы со злоупотреблением 
наркотиками и сопутствующими проблемами. 

Также необходимо учитывать социально-эко-
номические последствия проблемы наркотиков, 
включая ее воздействие на общественное здравоох-
ранение, детей, молодежь и семьи, а также, в част-
ности, ее связь с преступностью. Правительство 
Гайаны в рамках усилий, прилагаемых под руко-
водством министерства здравоохранения, уделяет 
первостепенное внимание обеспечению лечения от 
наркозависимости на уровне общих и специализи-
рованных услуг в нашей системе здравоохранения с 
особым упором на раннюю диагностику, профилак-
тику злоупотребления наркотиками и первичную 
медико-санитарную помощь. Программы профи-
лактики и лечения наркомании проводятся как на 
уровне общин, так и по месту жительства, и пред-
усматривают реабилитацию, последующий уход и 
социальную реинтеграцию. 

Незаконный оборот наркотиков — важнейшее 
связующее звено между предложением и спросом — 
подпитывает глобальный преступный бизнесс, оце-
ниваемый в сотни миллиардов долларов, который 
создает растущую угрозу стабильности и безопасно-
сти как на глобальном уровне, так и в нашем регионе. 
Гайана в силу своего географического положения, 
наряду с другими карибскими странами, считается 
перевалочным пунктом на этапе стратегического 
маршрута поставки наркотиков, поступающих из 
тех стран Южной Америки, в которых они произво-
дятся, и предназначенных для крупнейших между-
народных рынков Северной Америки и Европы. 

Для того чтобы гарантировать долгосрочный 
успех в борьбе с транснациональной торговлей 
наркотиками, абсолютно необходимо глобальное 
сотрудничество и координация. Наша делегация 
выражает удовлетворение в связи с тем, что наци-
ональные усилия Гайаны по решению всех задач, 

связанных с сокращением предложения и спроса, 
пользуются широкой поддержкой международного 
сообщества, предлагающего свое сотрудничество, 
в том числе на двустороннем и региональном уров-
нях. В итоге, эффективное решение мировой про-
блемы наркотиков требует комплексных, сбалан-
сированных и междисциплинарных мер реагирова-
ния, подкрепленных чувством общей ответствен-
ности всех заинтересованных сторон. Гайана будет 
и впредь прилагать все усилия на политическом, 
законодательном и оперативном уровнях для того, 
чтобы обеспечить эффективность национальных 
мер реагирования. 

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю 
слово главе делегации Государства Израиль. 

Г-н Роэт (Израиль) (говорит по-английски): Ка-
тастрофические последствия злоупотребления нар-
котиками для общества — это бедствие, от которо-
го не застрахована ни одна нацию. В Израиле, как и 
в других странах повсюду в мире, злоупотребление 
психоактивными веществами разрушает как жизнь 
отдельных людей, так и семьи и целых общин. 

Позвольте мне рассказать историю одного че-
ловека — я буду называть его просто «Д», — моло-
дого израильтянина из южного города Беэр-Шева, 
который не употребляет наркотиков вот уже 13 лет 
и 29 дней. На своем пути к освобождению от нар-
козависимости «Д» столкнулся с многочисленными 
проблемами, но он был преисполнен решимости пе-
ревернуть свою жизнь, чтобы вернуть свое достоин-
ство и уважение дочери. Сегодня «Д» — лицензиро-
ванный инструктор и психотерапевт, помогающий 
другим освободиться от наркозависимости. Он рас-
сказывает: «Когда я начал процесс реабилитации, я 
пообещал себе, что если преодолею свое пристра-
стие, то я посвящу все свои силы тому, чтобы по-
могать другим и не позволить молодыми людям по-
вторить мои ошибки». 

Такие истории, как история «Д», объясняют, по-
чему сегодняшнее обсуждение столь жизненно не-
обходимо. Эта специальная сессия предоставляет 
нам всем возможность провести обзор достигнуто-
го и проанализировать, что еще предстоит сделать 
для эффективного решения мировой проблемы нар-
котиков. Израиль приветствует принятие итогово-
го документа (резолюция S–30/1, приложение) и со-
держащихся в нем рекомендаций. Мы решительно 
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подтверждаем нашу приверженность глобальным 
усилиям по достижению этих важных целей. Мы 
также подтверждаем нашу твердую поддержку де-
ятельности Комиссии по наркотическим средствам 
и Международного комитета по контролю над нар-
котиками, поскольку они играют ведущую роль в 
международных усилиях по контролю над нарко-
тиками в Организации Объединенных Наций. При-
ступая к реализации Повестки дня в области устой-
чивого развития на период до 2030 года (резолюция 
70/1), важно отметить, что эффективное преодоле-
ние мировой проблемы наркотиков является частью 
более масштабных усилий по достижению целей в 
области устойчивого развития. Мир, свободный от 
наркотиков, — это более устойчивый мир. 

Мы должны стараться преодолеть мировую про-
блему наркотиков, с тем чтобы сберечь здоровье 
и благополучие обществ согласно существующим 
международным конвенциям по контролю над нар-
котиками. Наш подход должен быть всесторонним и 
сбалансированным. При лечении наркомании в цен-
тре усилий должны быть права человека с акцентом 
на потребностях тех, кто пострадал в наибольшей 
степени. При проведении политики, нацеленной на 
снижение спроса, надо учитывать уникальные по-
требности тех, ради кого она проводится. Програм-
мы надлежит разрабатывать с учетом пола, возраста 
и культурных особенностей. Корректирование лече-
ния с учетом уникальных индивидуальных обстоя-
тельств — вот что в действительности означает наш 
призыв поставить людей на первое место. 

Государство Израиль разработало широкий 
круг основанных на конкретных данных меропри-
ятий и программ, начиная с профилактических ме-
роприятий, охватывающих детей даже младшего 
возраста, а также всю школьную систему. Мы дела-
ем упор на то, чтобы прививать позитивные и здо-
ровые жизненные навыки и поощрять причастность 
к этому делу родителей. Мы обязаны обеспечивать, 
чтобы у всех наших детей были все шансы на успех. 

Бедствие злоупотребления наркотиками затра-
гивает все слои общества, и поэтому мы должны 
подбирать решения для самого широкого круга лиц. 
Широкий спектр вариантов лечения предлагается 
в Израиле тем, кто в нем нуждается. Мероприятия 
адаптированы к потребностям молодых людей из 
групп высокого риска, пациентов, страдающих от 
многочисленных хронических заболеваний, задер-

жанных и заключенных, бездомных и других людей, 
переживающих лишения и невзгоды. Мы полны ре-
шимости обеспечить, чтобы все люди, вне зависимо-
сти от их социального положения или жизненной си-
туации, получали ту помощь, которую они заслужи-
вают. Израиль считает, что никакой подход не будет 
в полной мере всеобъемлющим, если нуждающимся 
в помощи людям не будет предоставлен доступ к ме-
рам по снижению последствий от наркотиков. Такие 
меры доказали свою эффективность в сокращении 
масштабов распространения ВИЧ и других переда-
ваемых через кровь заболеваний. 

Пандемия злоупотребления наркотиками яв-
ляется проблемой глобальной и поэтому борьбе с 
ней требует глобальной приверженности. Наша об-
щая обязанность — делиться передовым опытом 
и обмениваться информацией. В сотрудничестве с 
Управлением Организации Объединенных Наций 
по наркотикам и преступности (УНП ООН) Изра-
иль ежегодно проводит в развивающихся странах 
учебные курсы повышения квалификации специ-
алистов по лечению наркомании. Прошлым летом 
такое сотрудничество было расширено, когда эти 
учебные курсы были ориентированы на сотруд-
ников УНП ООН в его региональных отделениях 
повсюду в мире. Эти курсы проводились израиль-
скими специалистами совместно с сотрудника-
ми штаб-квартиры УНП ООН в Вене, что стало 
еще одной важной вехой в нашем расширяющемся 
сотрудничестве. 

Международное сотрудничество также край-
не необходимо для эффективного преодоления но-
вых проблем, создаваемых новыми психоактивны-
ми веществами. В 2013 году Израиль принял закон 
о борьбе с новыми психоактивными веществами, 
предусматривающий временные и чрезвычайные 
меры. Ключевым элементом в этом подходе является 
направление основных усилий на борьбу с торговца-
ми и производителями, а не на криминализацию по-
требителей. Мы должны проводить различие между 
теми, кто наживается на употреблении наркотиков, 
и теми, кто страдает от злоупотребления ими. 

Относясь с уважением к суверенитету каждого 
государства, мы, тем не менее, выступаем за то, что-
бы страны придерживались в своих судебных систе-
мах принципа соразмерности наказания. В Израиле 
концепция пропорциональности уголовного наказа-
ния тяжести преступления является руководящим 
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принципом. При необходимости система уголовного 
правосудия также применяет альтернативу лише-
нию свободы, в том числе программы лечения, об-
щественные работы или штрафы. Особое внимание 
в нашей системе уголовного правосудия уделяется 
несовершеннолетним — их лечение и реабилитация 
являются первостепенным приоритетом. 

У международного сообщества ушло 18 лет на 
то, чтобы снова собраться для рассмотрения мировой 
проблемы наркотиков. На иврите цифра 18 произно-
сится «хай», что также означает «жизнь». Давайте же 
совместно работать для спасения жизни миллионов 
людей, страдающих от наркомании. Сегодня мир обя-
зался никого не оставить без внимания. Нам следует 
воспользоваться этой возможностью для активизации 
усилий, укрепления позитивного диалога и для того, 
чтобы взять обязательство достичь глобальной цели 
избавления планеты от бедствия наркомании. 

Исполняющий обязанности Председателя (го-
ворит по-французски): На основании резолюции 48/5 
от 13 октября 1993 года сейчас я предоставляю слово 
наблюдателю от Организации по безопасности и со-
трудничеству в Европе г-ну Ги Вине. 

Г-н Вине (Организация по безопасности и со-
трудничеству в Европе) (говорит по-английски): Пре-
жде всего я хотел бы поблагодарить Генеральную 
Ассамблею за проведение этой инклюзивной специ-
альной сессии. Вопрос, который мы обсуждаем уже 
два дня и продолжим обсуждать завтра, очень важен 
для Организации по безопасности и сотрудничеству 
в Европе (ОБСЕ), и я хотел бы занять всего несколь-
ко минут, чтобы рассказать Ассамблеи о том, какой 
вклад ОБСЕ может внести в его решение. 

Совокупная стоимость товара, поступающего 
по северному и балканскому героиновым маршру-
там из Афганистана в Российскую Федерацию и 
Европу, составляет 30 млрд. долл. США в год. Чис-
ло молодых европейцев, употреблявших каннабис 
в 2014 году, по оценкам, составило 14 миллионов. 
Число новых психоактивных веществ, которые от-
слеживает Управление Организации Объединен-
ных Наций по наркотикам и преступности (УНП 
ООН), в 2015 году составило 640. Эти впечатляю-
щие цифры говорят нам, в чем состоит наша задача, 

Мировая проблема наркотиков затрагивает 
каждый аспект развития, включая экологию, эконо-
мику и социальные вопросы. Кроме того, она также 

создает серьезную угрозу для мира и безопасности 
в ряде государств-участников ОБСЕ и ее стран-
партнеров по сотрудничеству. Прежде всего, она 
отражается на молодом поколении, и ее долгосроч-
ные последствия могут сказываться на протяжении 
многих лет и в любых социальных группах. Борьба 
с транснациональными угрозами, которые создает 
незаконный оборот наркотиков, — это, как уже го-
ворили большинство выступивших, включая Пред-
седателя, наша общая и совместная обязанность. 

ОБСЕ является крупнейшей в мире организа-
цией, учрежденной в соответствии с главой VIII 
Устава Организации Объединенных Наций. Она 
объединяет 57 государств-участников, от Ванку-
вера до Владивостока, и 11 стран-партнеров по со-
трудничеству в Средиземноморье и Азии. Она при-
знает ведущую роль Организации Объединенных 
Наций в борьбе с незаконным оборотом наркотиков 
и утечкой химических веществ-прекурсоров. Мы 
подчеркиваем позитивную роль УНП ООН и со-
трудничества с ним и, в интересах повышения эф-
фективности помощи региону ОБСЕ, поддерживаем 
дальнейшее укрепление наших отношений, в част-
ности, с Международным комитетом по контролю 
над наркотиками, Европейским центром монито-
ринга наркотиков и наркомании, Группой Помпиду 
Совета Европы и Интерполом. 

Учитывая присущие ей сильные стороны — ком-
плексный подход к вопросам безопасности, приня-
тие решений на основе консенсуса и инклюзивность 
членства, — ОБСЕ представила Комиссии по нарко-
тическим средствам конкретные рекомендации по 
вопросам, которые должны быть рассмотрены на 
этой специальной сессии. Заседание Совета мини-
стров ОБСЕ, состоявшееся в 2015 году в Белграде, 
приняло заявление о деятельности ОБСЕ в поддерж-
ку глобальных усилий по борьбе с мировой пробле-
мой наркотиков, в котором министры призвали госу-
дарства-участники поддержать рекомендации по вы-
полнению трех конвенций Организации Объединен-
ных Наций по контролю над наркотиками, занять 
единый сбалансированный подход, включающий в 
себя меры по сокращению предложения и спроса, 
а также развивать международное сотрудничество 
и содействовать партнерству с частным сектором и 
сотрудничеству секторов здравоохранения, образо-
вания и правоохраны. Министры подчеркнули, что 
борьба с незаконным оборотом наркотиков должна 
сопровождаться усилиями по борьбе с коррупцией и 



 

 

     
    

 
 

 

 
     

    
 

      
     

 
 

    
 
 

     
     
     

    
      

    
    

      

 
 

 

   
  

 
     

     

 

   

 

      
     

 
 

     

 
 

 
      

 

     
 

     
    

 

 
     

 
   

 
       

     

 
 

      

 
    

A/S-30/PV.4 20/04/2016 

отмыванием денег и другими видами организован-
ной преступности. Пользуясь сравнительными пре-
имуществами ОБСЕ, включая сеть ее многопрофиль-
ных учреждений и 17 полевых операций, мы будем и 
впредь предоставлять специализированную помощь 
в решения мировой проблемы наркотиков для госу-
дарств, — являющихся также членами Организации 
Объединенных Наций, — которые об этом попросят. 

Обязательства ОБСЕ, такие как разработка ее 
стратегических рамок, касающихся полиции и по-
лицейской деятельности, концепция борьбы с угро-
зой незаконных наркотиков и утечки химических 
прекурсоров, а также создание концепции обеспе-
чения безопасности границ и управления безопас-
ностью заложили прочную основу ее деятельности 
по борьбе с запрещенными наркотиками. Соответ-
ствующая деятельность ОБСЕ вносит значитель-
ный вклад в осуществление принятых в 2009 году 
Политической декларации и Плана действий по 
налаживанию международного сотрудничества в 
целях выработки комплексной и сбалансированной 
стратегии борьбы с мировой проблемой наркотиков 
и осуществляется в полном соответствии со стан-
дартами в области прав человека, основными сво-
бодами и принципом верховенства права. 

И наконец, ОБСЕ является фактором повы-
шения эффективности усилий. Мы поддерживаем 
наши государства-участники и наших партнеров 
по сотрудничеству посредством комплексных по-
левых операций и наших институтов, призванных 
смягчить мировую проблему наркотиков. Мы нара-
щиваем сотрудничество между различными меж-
дународными, региональными и национальными 
заинтересованными сторонами в борьбе с мировой 
проблемой наркотиков. Мы мобилизуем региональ-
ные экспертные знания для создания условий, в 
которых люди могут жить в отсутствие каких-либо 
угроз их безопасности, связанных с мировой про-
блемой наркотиков. Мы говорим сегодня здесь о бу-
дущем человечества, и я желаю этой специальной 
сессии Генеральной Ассамблеи всяческих успехов. 

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Мы заслушали последнего 
оратора в ходе общих прений на этом заседании. 

Теперь я предоставлю слово представителям, 
пожелавшим выступить в порядке осуществления 
права на ответ. Я хотел бы напомнить членам Ас-
самблеи, что выступления в порядке осуществле-

ния права на ответ ограничиваются десятью мину-
тами для первого выступления и пятью минутами 
для второго выступления и осуществляются деле-
гациями с места. 

Г-н Саргсян (Армения) (говорит по-английски): Я 
попросил слова, чтобы ответить на замечания пред-
ставителя Азербайджана. Я хотел бы отметить, что 
глава делегации Азербайджана заместитель пре-
мьер-министра Али Гасанов почти половину своего 
вчерашнего выступления (см. A/S-30/PV.1) посвятил 
нападкам на нашу страну и рассуждениям о вопросах 
чисто внутреннего характера. Это не соответствует 
целям нынешней специальной сессии и, по сути, яв-
ляется злоупотреблением этим форумом. Позицио-
нирование Азербайджаном Нагорного Карабаха как 
региона производства и транзита наркотиков явля-
ется фантазией и демонстрирует его неспособность 
принять наличие в Нагорном Карабахе полностью 
функционирующего и ответственного управления. 

Не удивительно, что Азербайджан в одиночестве 
выступает с подобными заявлениями, поскольку в 
реальной жизни и в глазах всего международного 
сообщества его фантазии не подтверждаются фак-
тами. Азербайджан попросту не может примирить-
ся с существованием демократического Нагорного 
Карабаха, в полной мере и ответственным образом 
осуществляющего свое право на самоопределение, 
создающего демократические и подотчетные ин-
ституты, обеспечивающего социальную гармонию, 
достоинство и социальную сплоченность — при-
чем все это на фоне собственного обширного опыта 
жестокого и деспотического режима подавления, ко-
торый власти Азербайджана навязали своей стране. 
Непрекращающиеся нарушения властями Азербайд-
жана прав человека в своей собственной стране, про-
должающиеся преследования представителей граж-
данского общества и средств массовой информации и 
правозащитников и их аресты наряду с постоянным 
нагнетанием нетерпимости и ненависти по отноше-
нию к армянскому народу — вот глубинные причи-
ны преступных военных авантюр этого режима. 

Агрессивная военная реакция Азербайджана на 
мирное стремление народа реализовать свое право 
на самоопределение придает лишь законную основу 
этим устремлениям и в глазах народа лишает агрес-
сора какого-либо права на власть. В ночь на 2 апреля 
Азербайджан начал крупномасштабную операцию 
против населения Нагорного Карабаха, поправ лю-
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бое стремление к миру и безопасности в регионе. В 
нарушение трехстороннего соглашения 1994 года о 
прекращении огня между Азербайджаном, Нагор-
ным Карабахом и Арменией Азербайджан совершил 
чудовищное нападение на Нагорный Карабах с при-
менением тяжелой артиллерии, бронетранспорте-
ров, танков и авиации. Его военная агрессия сопро-
вождается бесчеловечной жестокостью, убийствами 
гражданских лиц, обезглавливанием людей в духе 
«Исламского государства», нанесением увечий и 
другими злодеяниями. Особую тревогу вызывает 
тот факт, что такое варварство превозносится в пу-
бличных выступлениях и социальных сетях, что яв-
ляется вызовом всему цивилизованному миру. 

Это грубое нарушение основополагающих 
международных документов, включая Всеобщую 
декларацию прав человека, Международный пакт 
о гражданских и политических правах, Конвенцию 
против пыток и других жестоких, бесчеловечных 
или унижающих достоинство видов обращения 
или наказания, Конвенцию о правах ребенка, Же-
невскую конвенцию 1949 года и протоколы к ней, 
что было должным образом доведено до сведения 
Верховного комиссара Организации Объединен-
ных Наций по правам человека. Военная агрессия 
Азербайджана также наносит серьезный ущерб го-
сударственной и частной собственности и объектам 
в Нагорном Карабахе. 

Утверждения о том, что Нагорный Карабах 
спровоцировал обострение ситуации в апреле, яв-
ляются попросту беспочвенными, поскольку за-
документированные факты и сообщения свиде-
тельствуют об обратном. У Нагорного Карабаха и 
Армении нет никаких оснований, целей или жела-
ния нарушать соглашение о прекращении огня или 
предпринимать военное наступление. Азербайд-
жан отклоняет все предложения о посредничестве, 
включая призывы к принятию мер по укреплению 
доверия между конфликтующими сторонами, таких 
как создание механизма по расследованию в целях 
предотвращения нарушений режима прекращения 
огня и отвод снайперов от линии соприкосновения. 
Армения и Нагорный Карабах согласились с мера-
ми, предложенными посредниками. 

В 1990-е годы Армения и Нагорный Карабах 
приняли тысячи беженцев. Однако, в отличие от 
Азербайджана, они никогда не политизировали 
бедственное положение внутренне перемещенных 

лиц и беженцев и направляли свои ограниченные 
ресурсы на содействие их полной интеграции. Если 
бы руководство Азербайджана было действитель-
но искренне заинтересовано в том, чтобы найти 
устойчивое решение проблем, от которых страда-
ет его население, оно сделало бы это за прошедшие 
два десятилетия. Вместо того чтобы направить 
средства своего бюджета, который сформирован 
преимущественно за счет нефтедолларов, на поиск 
долгосрочного решения этой проблемы, Азербайд-
жан решил использовать ее в корыстных целях и 
потратить свои нефтедоллары на закупку огромно-
го количества вооружений и военного снаряжения. 

Помимо неуважительного отношения к работе 
этой специальной сессии, Азербайджан использует 
нашу дискуссию в рамках других форматов для того, 
чтобы распространять ложную информацию, про-
должать разжигать войну и вводить в заблуждение 
международное сообщество. Именно такой вклад 
его делегация вносит в продвижение нашей важной 
сессии, посвященной мировой проблеме наркотиков. 
Вместо распространения необоснованной пропаган-
ды и нецелесообразного использования нашего фо-
рума делегации Азербайджана следовало бы сосре-
доточить внимание на растущем числе случаев не-
законного оборота наркотиков на своей территории 
и заняться решением проблемы наркомании среди 
своих граждан, поскольку, согласно ряду междуна-
родных докладов, Азербайджан все чаще становит-
ся страной транзита в рамках незаконной торговли 
наркотиками и относится к числу стран с самым вы-
соким показателем потребления инъекционных нар-
котиков, который более чем в три раза превышает 
средний общемировой показатель. 

Настоятельно необходимо привлечь Азербайд-
жан к ответственности за обострение ситуации в 
регионе и создание угрозы миру и безопасности. 
Следует отвергать любую позицию в рамках между-
народного сообщества, которая основана на пред-
убеждениях и религиозных предрассудках, а Азер-
байджан необходимо лишить возможности и далее 
манипулировать форумами, злоупотреблять работой 
Организации Объединенных Наций или искажать 
цель и сущность резолюций Совета Безопасности и 
Генеральной Ассамблеи и других соответствующих 
документов, и его следует настоятельно призвать 
строго соблюдать принципы мирного урегулирова-
ния конфликта в согласованном на международном 
уровне формате под руководством сопредседателей 
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Минской группы Организации по безопасности и 
сотрудничеству в Европе. Я надеюсь, что делегация 
Азербайджана проанализирует вопросы, которые я 
довел до сведения Генеральной Ассамблеи. 

Г-н Рафиев (Азербайджан) (говорит по-
английски): Сожалеем, что мы вынуждены в очеред-
ной раз взять слово в конце рабочего дня. Однако 
в связи с клеветническими заявлениями делегации 
Армении мы обязаны отреагировать на необосно-
ванные обвинения, только что высказанные в адрес 
нашей страны. Доводы Армении кажутся нам весь-
ма странными, поскольку вчера, отвечая на наше 
заявление, делегация высказала сожаление в свя-
зи с тем, что Азербайджан отклонился от повест-
ки дня заседания. В ее сегодняшнем заявлении не 
было затронуто ни одного вопроса существа, стоя-
щего в этой повестке дня. 

Как вчера, так и сегодня делегация Армении 
ссылалась на Всемирный доклад о наркотиках за 
2015 год и критиковала положение с наркотиками 
в Азербайджане. Весьма отрадно, что делегация 
Армении начала читать всемирные доклады о нар-
котиках, поскольку в Вене она не имела никакого 
представления о фактах, изложенных в предыду-
щих докладах. Что касается самого доклада, то, в от-
личие от Армении, которая осуществляет преступ-
ную деятельность на территории Азербайджана и 
скрывает реальные статистические данные о поло-
жении с наркотиками в стране, наши власти всегда 
выступают за транспарентность и предоставляют 
международному сообществу надежные статисти-
ческие данные, а также поддерживают усилия на-
ших правоохранительных органов по конфискации 
партий наркотиков, перевозимых транзитом через 
Азербайджан или предназначенных для него. 

Представитель Армении утверждал, что оккупи-
рованные территории не являются неконтролируемы-
ми, а находятся под эффективным контролем Нагор-
ного Карабаха. Я хотел бы предложить ему ознако-
миться с Всемирным докладом о наркотиках за 2010 
год, который он вчера упомянул и в котором четко 
сказано, что 132-километровая южная граница Азер-
байджана, оставшаяся без контроля в результате не-
урегулированного конфликта, является одним из ос-
новных источников наркотической угрозы в регионе. 

Что касается замечаний, связанных с правами 
человека, то любопытно, что представитель Арме-
нии — страны, которая несет главную ответствен-

ность за развязывание войны и акты агрессии про-
тив Азербайджана, проведение широкомасштабной 
этнической чистки, совершение военных престу-
плений, преступлений против человечности и дру-
гих чудовищных преступлений в ходе конфликта, 
а также за пропаганду неприкрытой расистской 
идеологии, — пытается критиковать Азербайджан, 
когда речь идет о мире, правах человека, перегово-
рах и урегулировании конфликтов. Страна, полови-
на населения которой ее покинуло, не имеет ника-
кого права говорить о правах человека. Из Армении 
уехали все известные правозащитники, а недавно 
один из них даже бежал в Азербайджан. Предста-
вителю Армении должно быть хорошо известно, 
что то, что он считает осуществлением права на 
самоопределение армянского этнического мень-
шинства, проживающего в Азербайджане, было 
однозначно охарактеризовано Советом Безопасно-
сти, Генеральной Ассамблеей и другими автори-
тетными международными организациями как не-
законное применение силы против суверенитета и 
территориальной целостности Азербайджана и как 
вопиющее нарушение Устава Организации Объеди-
ненных Наций и норм международного права. 

Будучи страной, пострадавшей в результате ок-
купации части ее территории и насильственного пе-
ремещения сотен тысяч ее граждан, Азербайджан бо-
лее других сторон заинтересован в скорейшем урегу-
лировании конфликта и устранении его последствий. 
Армения, которая отнюдь не разделяет такие интере-
сы и использует в корыстных целях благоприятные 
для нее итоги боевых действий, пытается закрепить 
нынешний оккупационный статус-кво и, в конечном 
итоге, поставить всех перед свершившимся фактом. 

Делегация Армении выдвинула предположения 
о том, что армянские солдаты якобы подвергаются 
жестокому обращению на территории Азербайджа-
на, и что Азербайджан, возможно, нарушает нормы 
международного гуманитарного права. Единствен-
ная цель таких утверждений правительства Арме-
нии состоит в том, чтобы отвлечь внимание своего 
населения от своих неудач и избежать необходимо-
сти взять на себя ответственность за совершенные 
преступления. Как мы подчеркнули вчера, из 92 во-
еннослужащих, которые, по официальным заявле-
ниям Армении, были убиты в ходе последних стол-
кновений, более 80 процентов были военнослужа-
щими вооруженных сил Армении. Сейчас вопрос 
заключается в том, что делали армянские солдаты 
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на территории Азербайджана. Это еще одно дока-
зательство непосредственной причастности Арме-
нии к оккупации азербайджанских территорий и ее 
фактического контроля над ними в качестве окку-
пирующей державы. 

9 апреля Международный комитет Красного 
Креста (МККК) оказал содействие возвращению 
останков погибших азербайджанских солдат с ар-
мянской стороны. Военная прокуратура Азербайд-
жанской Республики и судебно-медицинские экс-
перты зарегистрировали многочисленные следы 
жестокого обращения на телах солдат, в том числе 
травмы глаз, нанесенные тупыми предметами, по-
вреждения черепа, отрезанные уши, переломы ко-
стей и разорванные рты. 

Делегация Армении осудила Азербайджан за 
препятствование работе механизма по расследова-

нию. Вопреки попыткам Армении выставить Азер-
байджан в ином свете, наша страна вовсе не про-
тив проведения расследования, которое могло бы 
установить истину. Наоборот, в течение длительно-
го времени Азербайджан настаивал на проведении 
расследования всех нарушений международного 
права, военных преступлений и преступлений про-
тив человечности. Это отвечает интересам и Азер-
байджана, и международного сообщества, но никак 
не отвечает интересам армянской военный хунты, 
во главе которой стоят военные преступники. 

Наконец, мы хотели бы передать военной дик-
татуре Армении приветствия азербайджанских во-
оруженных сил с освобожденных высот «Талыш» и 
«Лале тепе», а также из села Сейсулан. 

Заседание закрывается в 17 ч. 30 м. 
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